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+17 +12 В столице приступили к украшению города 
к празднованию 80-летия Победы, сообщила пресс-служба 
Объединения административно-технических инспекций.
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В приемном отделе-
нии нового флаг-
манского центра 
многолюдно. Мо-
сквичи пришли на 

экскурсию, чтобы посмотреть 
на достижения московской 
медицины. Пока администра-
торы водят горожан по отде-
лениям, врачи и медсестры 
отрабатывают алгоритм дей-
ствий при поступлении паци-
ентов. 
— Кадровый центр Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы помог нам организовать 
тренировки. Несколько дней 
медики, которые будут рабо-
тать в нашем флагмане, в ре-
жиме реального времени от-
рабатывают реальные клини-
ческие случаи, только роли 
пациентов исполняют акте-
ры, — рассказала заместитель 
главного врача по перспек-
тивному развитию Елена Не-
стерова. — «Пациенты» не 
только проговаривают сим-
птомы, но и выполняют роли 
буйных, истеричных боль-
ных, пациентов с детьми. 
По словам заместителя глав-
ного врача, все ситуации при-
ближены к реальным, к тем, 
с которыми персонал может 
столкнуться в работе. 
— При поступлении пациен-
тов их распределение идет по 
системе «триаж», в зависимо-
сти от приоритета оказания 
помощи — по зеленому, жел-
тому и красному потокам, — 
поясняет она.
В отделении желтого потока 
на койке лежит молодая де-
вушка. Сегодня она играет 

роль 67-летней Светланы Лео-
нидовны. 
— У меня сердцебиение, об-
щая слабость, мелькание му-
шек перед глаза-
ми, головокруже-
ние, — описывает 
свои симптомы 
студентка меди-
цинского коллед-
жа Анастасия Да-
нилова, которая 
примерила на себя 
роль актрисы. 
Врач-хирург Анна 
Бравикова изме-
ряет «пациентке» 
давление, прово-
дит осмотр прямо около кой-
ки. Все данные она заносит 
в планшет.
— При необходимости можем 
прямо здесь сделать УЗИ 
и ЭКГ, для этого у нас есть пор-
тативные аппараты, — уточ-
нила она. 

Один из важных принципов 
работы флагмана — «врач 
к пациенту». Главврач боль-
ницы Александр Саликов под-

черкнул, что максимальное 
число медицинских манипу-
ляций проводится возле кой-
ки пациента. Исключение — 
диагностика с примением 
«тяжелой» техники, такой как 
МРТ, рентген, КТ. Кроме того, 
для экстренных больных при-

меняется правило «золотого 
часа». 
Операционные расположены 
на третьем этаже. Здесь же на-
ходится и самая технологич-
ная гибридная операционная, 
в которой могут работать од-
новременно врачи разных 
специальностей. 
— Эта операционная позволя-
ет лечить множество патоло-
гий, политравмы, одновре-
менно осуществлять опера-
ции на нескольких органах 
и системах, — рассказал рент-
ген-эндоваскулярный хирург 
Владислав Казарян. 
Всего в комплексе установят 
более 1,2 тысячи единиц со-
временного высокотехноло-
гичного оборудования. От-
крытие этого центра завер-
шит формирование сети флаг-
манов в столице.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве готовит-
ся к открытию 
шестой флагман-
ский центр, соз-
данный на базе 
Городской клини-
ческой больницы 
им. В.М. Буянова. 
«ВМ» узнала, как 
врачи готовятся 
к приему первых 
пациентов.

Здравоохранение

Самая скорая помощь
Близится к завершению формирование сети флагманских центров 
на базе ведущих многопрофильных стационаров столицы

Медики заранее 
отрабатывают 
все ситуации, 
с которыми могут 
столкнуться

23 апреля. Главный врач городской клинической больницы имени В. М. Буянова Александр Саликов во время экскурсии для москвичей показывает оборудование 
гибридной операционной, в которой одновременно можно проводить операции на нескольких органах и системах пациента. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

площадок ВДНХ примут гостей первого фестиваля «Нау-
ка и мороженое FEST», который пройдет с 23 по 25 мая. 
Программа бесплатных мероприятий фестиваля на-
считывает более 30 увлекательных событий. 

ЦИФРА ДНЯ
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Горячая линия доступна 
круглосуточно
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги работы горячей линии 
«Московский транспорт» 
за 12 лет.

По словам Сергея Собянина, 
горячая линия «Московский 
транспорт» — это один из са-
мых востребованных и ком-
фортных сервисов для реше-
ния любых вопросов, связан-
ных с транспортом. За 12 лет 
работы она приняла почти 
40 миллионов звонков.
— Чаще всего жители и гости 
столицы звонят по номеру 
+7 (495) 539-54-54 или 3210 
(с мобильного телефона), 
 чтобы уточнить расписание 
движения городского транс-
порта и режим работы вокза-
лов, узнать об эвакуации авто-
мобиля, а также о порядке 
оплаты парковок и их распо-
ложении, — сообщил мэр.

Кроме того, у специалистов 
контакт-центра можно спро-
сить, как вернуть потерянные 
в поездке вещи, выяснить де-
тали разных вариантов опла-
ты проезда. В общей сложно-
сти операторы могут прокон-
сультировать по более 4,7 ты-
сячи вопросов.
— Например, в 2024 году по 
теме забытых вещей пассажи-
ры обратились в контакт-

центр почти 200 тысяч раз, 
около 100 тысяч вопросов за-
дали о работе «Тройки» и би-
летной системы, — поделился 
мэр Москвы.
Он подчеркнул, что контакт-
центр работает в круглосуточ-
ном режиме. При этом в сред-
нем за сутки операторы обра-
батывают 6,6 тысячи звонков.
— С 2019-го используется ис-
кусственный интеллект — го-
лосовой помощник отвечает 
на вопросы об эвакуации ав-
томобилей, — добавил Сергей 
Собянин.
Также в столице было запуще-
но СМС-информирование при 
обращении по телефону, что-
бы отслеживать статус своей 
заявки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МЭР ОТКРЫЛ НОВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Они идут впереди любых других 
подразделений
Спецкор «ВМ» узнал, какие «сюрпризы» 
противника разминируют сегодня саперы ➔ СТР. 4

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Отправляемся в плавание по одной 
из рек столичного региона
Самое время открывать сезон. Главное — 
соблюдать при этом правила безопасности ➔ СТР. 5

ГАЙД-ПАРК

Практическая стрельба 
оказалась под угрозой
Эксперты обсуждают нюансы изменений 
оружейного законодательства ➔ СТР. 6
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ГРАФИКА ГОРОДА

Наш опыт изучают 
все армии мира
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел заседание Военно-
промышленной 
комиссии РФ.

В начале своего 
выступления глава 
государства отме-
тил, что в прошлом 
году практичес-
ки все оборонные 
предприятия вы-
полнили задания в полном 
объеме, а по некоторым ви-
дам вооружений мы идем 
с опережением графика. 
— Знаю прекрасно, и здесь 
многие участвующие в нашем 
сегодняшнем совещании зна-
ют это не хуже, чем я: этих 
средств поражения не хватает 
до сих пор, — добавил прези-
дент РФ.
Владимир Путин дополнил, 
что наиболее востребован-

ные на фронте образцы совер-
шенствуются, а высокая дина-
мика производств достигнута 

в том числе благо-
даря обратной свя-
зи с передовой.
— Подчеркну: се-
годня наш опыт ве-
дения специаль-
ной военной опе-
рации — как в ча-
сти тактики, так 
и технического 

развития оружия, — изучают 
без всякого преувеличения 
все армии мира, лидеры гло-
бальной отрасли воору-
жений, высокотехнологич-
ные компании, — отметил 
Путин. — А нам нужно быть 
на шаг впереди, как это у нас 
неоднократно получалось 
в последнее время и, уверен, 
будет получаться в будущем.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belakova@vm.ru

Почти 370 тысяч человек 
спасли во флагманских 
центрах в 2024 году. С вве-
дением нового стандарта 
медики оказывают по-
мощь в 1,5 раза быстрее. 
Теперь с момента посту-
пления пациента до пер-
вичного осмотра проходит 
не больше 20 минут. 
За прошлый год по крас-
ному и желтому потокам 
в рамках системы «триаж» 
во флагманские центры 
поступили более 145 ты-
сяч пациентов. В экстрен-
ных случаях специалисты 
используют вертолеты. 
В распоряжении специа-
листов — новейшая меди-
цинская техника.

СПРАВКА
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Флагманские медцентры Мо-
сквы — это современные вы-
сокотехнологичные лечебно-
диагностические комплексы. 
Они созданы на базе ведущих 
многопрофильных стациона-
ров города. Центры оснащены 
современным оборудованием, 
позволяющим проводить 
сложнейшие операции, а так-
же тяжелой техникой для вы-
сокоточной диагностики, 
включая КТ и МРТ, ангиогра-
фические установки, пере-
движные рентген-аппараты 
и другое. Чтобы москвичи мог-
ли ближе познакомиться с со-
временной системой здраво-
охранения, мы начали прово-
дить экскурсии в новые ме-
добъекты перед их открытием. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Концерт тронул 
каждого до слез
Вчера в концертном зале 
«Жуков» Музея Победы 
на Поклонной горе прошел 
праздничный кон-
церт, посвященный 
80-летию Победы 
в Великой Отечест-
венной войне.

Организатором ме-
роприятия выступи-
ли сотрудники част-
ного учреждения об-
щеобразовательной 
организации.
— В мероприятии 
приняли участие 
творческие коллек-
тивы частных образо-
вательных учреж-
дений, — отмети-
ли в пресс-службе 
школы.
Свои таланты на сцене проде-
монстрировали учащиеся из-
вестных московских образо-
вательных учреждений, таких 

как «Личность», «Эрудит», 
«Классика», «Интеграция», 
«Москвич», «Русская школа» 

и «Школа классиче-
ского танца». Кроме 
того, зрители насла-
дились выступлени-
ем заслуженного ар-
тиста Российской Фе-
дерации Дмитрия 
 Дунаева, ансамбля 
«Вперед, пехота!» Та-
манской дивизии, 
а также других при-
глашенных артистов 
и творческих групп.
— В тот же день в хол-
ле зала «Жукова» от-
крылась тематиче-
ская экспозиция дет-
ских рисунков учени-
ков разного возраста . 

Все они представили работы на 
военную тематику, — допол-
нили в пресс-службе школы.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
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По данным mos.ru

20 июня 2023 года открылся первый 
круглогодичный речной маршрут 
«Киевский — Сердце Столицы», 
а 29 сентября того же года появился еще 
один маршрут: «ЗИЛ — Печатники». 
Летом 2024-го первый маршрут продлен 
до парка «Фили». Пользоваться элек-
тросудном можно точно так же, как лю-
бым другим городским транспортом: 
входить и выходить на нужной вам 
остановке (в данном случае причале)

На причале предусмотренны места для отдыха, 
вайфай, кафе с панорамными видами, инфор-
мационными табло с расписанием

Специально разработанная система 
швартовки и подзарядки, встроенная 
в трап, автоматически фиксирует элек-
тросудно и заряжает его. К плавучим 
причалам может швартоваться не-
сколько судов одновременно

В пассажирской зоне причала ди-
аметром 10 метров могут одновре-
менно разместиться 40 человек, 
а на причале диаметром 16 мет-
ров — до 80 человек

Причалы для электросудов

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ЛУЖНИКОВ ➔ СТР. 3

67
плавучих причалов должно, со-
гласно планам, функционировать 
в столице к 2030 году

Сегодня в столице 18 причалов 
для электросудов. В этом году 
планируется открыть еще 5. Поя-
вится причал и в «Лужниках». 
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Мосгордума
Инвесторы 
создают новые 
рабочие места
Инвесторы за три года арен-
довали у города по льготной 
ставке 53 земельных участка. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов.

Город предоставляет бизнесу 
земельные участки по льгот-
ной ставке 1 рубль в год для 
расширения существующих 
и создания новых производств. 
Начиная с 2022 года в рам-
ках реализации масштабных 
ин вестиционных проектов 
у Москвы арендовали более 
270 гектаров земли во всех ад-
министративных округах сто-
лицы, кроме Центрального.
— На этих участках появятся 
предприятия в сфере электро-
ники, пищевой промышлен-
ности, производства стройма-
териалов, мебели, а также 
другие объекты общей площа-
дью около 2,3 миллиона ква-
дратных метров, — уточнил 
Владимир Ефимов. — После 
реализации проектов будет 
создано свыше 23 тысяч новых 
рабочих мест.
При этом сами инвесторы 
благодаря льготной ставке 
сэкономят около 1,9 миллиар-
да рублей. Эти средства город 
рассматривает как инвести-
цию в экономику, которая за-
висит в том числе от роста 
промышленности. До 2030 го-
да в Москве появится не менее 
13 отраслевых кластеров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Коммунальные службы приводят 
в порядок фасады жилых домов

Крупные проекты реализуют 
совместно с бизнесом 
Вчера депутаты Мосгордумы 
и представители столичного 
правительства обсудили раз-
витие государственно-част-
ного партнерства (ГЧП) в Мо-
скве и рассказали о наиболее 
значимых проектах. 

По данным на март 2025 года, 
Москва заключила свыше 
760 соглашений, предусма-
тривающих тот или иной ме-
ханизм государственно-част-
ного партнерства, на сумму 
около 6,5 триллиона рублей. 
Среди реализуемых в рамках 
ГЧП проектов — концессии на 
строительство и реконструк-
цию городской инфраструк-
туры, офсетные контракты 
с предприятиями. 
— В рамках концессий мы соз-
даем знаковые для города 
объекты, которые отвечают 
самым современным стандар-
там качества, технологий 
и социального обслуживания. 
Четыре проекта уже реализо-
ваны. Среди них Московский 
международный онкологиче-
ский центр, где москвичи по-
лучают помощь по ОМС, — 
рассказал руководитель ГБУ 
«Городское агентство управ-
ления инвестициями» Андрей 
Балук. 
Среди реализованных проек-
тов он также отметил про-
спект Багратиона, улучшив-

ший транспортное обслужи-
вание более чем полутора 
миллионов жителей Москвы 
и Подмосковья. 
— Офсетные контракты с про-
мышленными предприятиями 
позволяют создавать в столице 
уникальные инновационные 
производства с высокооплачи-
ваемыми рабочими местами. 
Мы заключили более 30 таких 
договоров, что на сегодняш-
ний день составляет почти 
80 процентов общего количе-
ства офсетов в России, — доба-
вил Андрей Балук. 

В прошлом году в стране был 
побит рекорд по реализации 
соглашений в рамках меха-
низма ГЧП и концессий — 
275 соглашений и концессий 
на 7,3 триллиона рублей. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников под-
черкнул, что Москва одной из 
первых в России начала раз-
вивать государственно-част-
ное партнерство. 
— Первые такие проекты 
в столице появились даже 
раньше, чем сформировалась 
соответствующая законода-
тельная база. А сегодня уже 
невозможно представить себе 
социально-экономическое 
развитие городов и тем более 
государств без партнерства 
власти и бизнеса, — отметил 
Алексей Шапошников.
Государственно-частное пар-
тнерство — это долгосрочное 
взаимодействие государства 
и бизнеса, при котором част-
ная сторона участвует в про-
ектировании, финансирова-
нии и строительстве объектов 
инфраструктуры, а также 
в его последующей эксплуата-
ции. По концессионным со-
глашениям предприниматели 
строят дороги, промышлен-
ные предприятия, социаль-
ные объекты. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Н а территории 
особой эконо-
мической зоны 
(ОЭЗ) «Техно-
полис «Москва» 

в Печатниках создан но-
вый производственный ком-
плекс АО «Концерн «Калаш-
ников». Его открыл Сергей 
Со бянин. 

— «Технополис «Москва» — 
одна из самых крупных осо-
бых экономических зон на-
шей страны, — отметил мэр 
на церемонии открытия. — 
Сегодня здесь работает боль-
ше 200 предприятий, трудят-
ся 22 тысячи человек. Самое 
главное — ОЭЗ очень дина-
мично развивается. Каждый 
год прирастаем сотнями ты-
сяч квадратных метров пло-
щадей.

Завод для «Калашникова»
На площадке в Печатниках 
сконцентрированы высоко-
технологичные предприятия 
таких отраслей, как фарма-
цевтика, микроэлектроника, 
автомобилестроение и целый 
ряд серьезных научно-высоко-
технологичных разработок.
— Сегодня в прекрасном, от-
личном производственном 
корпусе разместился знамени-
тый концерн «Калашников». 
Здесь есть все для работы: хо-
рошее здание, первоклассные 

кадры, кооперация с другими 
предприятиями. Так что, я на-
деюсь, вам здесь будет ком-
фортно работать, — сказал 
глава города, обращаясь к кол-
лективу предприятия.

Высокие технологии
Строительство высокотехно-
логичного производственно-
го комплекса на площадке 
ОЭЗ «Технополис «Москва» 
«Печатники» начали в сентя-
бре 2023-го. Работы заняли 
около года.
— Здание сделали больше-
пролетным — без внутренних 
колонн, чтобы размещать 
внутри оборудование любой 
конфигурации и размера, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Внутри установили два уни-
кальных гидравлических 
подъ емника, которые смогут 
перемещать между этажами 
грузы до 7 тонн. Благодаря 
этому, отметил мэр, скорость 
производства увеличится 
в несколько раз. 

— Инновационный фасад из 
стемалита отмечен нацио-
нальной премией «Лучший 
промышленный дизайн Рос-
сии 2024». Он и красив, и прак-
тичен — намного снижает те-
плопотери, — добавил Сергей 
Собянин, уточнив, что на 
предприятии найдут работу 
больше тысячи высококвали-
фицированных специалистов.

Комплексное развитие
Мэр Москвы утвердил проект 
реорганизации территории 
нежилой застройки в Южно-
портовом районе столицы. 
Участок площадью 0,44 гекта-
ра на Симоновском Валу зай-
мет современное жилье по 
программе реновации. 
— Раньше здесь были устарев-
шие объекты. Теперь на их 
месте построим 18,6 тысячи 
квадратных метров недвижи-
мости, благоустроим террито-
рию и обновим улично-дорож-
ную сеть, — рассказал Сергей 
Собянин.

Мэр отметил, что это еще 
один шаг к созданию ком-
фортной городской среды. 
В целом сегодня в Москве реа-
лизуется 115 проектов ком-
плексного развития.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
современное производство

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин посетил но-
вый производ-
ственный ком-
плекс и сообщил 
о реорганизации 
территории не-
жилой застройки 
в ЮВАО.

23 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и президент АО «Концерн «Калашников» Алан Лушников на открытии нового производственного комплекса 
для концерна, созданного на территории особой экономической зоны «Технополис «Москва» в Печатниках

День мэра

Школьники представили 
свои уникальные разработки
Вчера в Российском техно-
логическом университете 
(РТУ МИРЭА) началась науч-
но-практическая конферен-
ция «Инженеры будущего», 
на которой московские 
школьники представили 
свои изобретения.

Ведущие вузы столицы еже-
годно организуют научно-
практические конференции 
«Старт в медицину», «Инже-
неры будущего» и «Наука для 
жизни», на которых учащиеся 
предпрофессиональных клас-
сов защищают свои проекты 
и результаты исследований, 
которые были проведены под 
руководством преподавате-
лей вузов-партнеров. В этом 
году школьники подали более 
32 тысяч заявок на участие.
— Это уникальные конферен-
ции, потому что любое инте-
ресное открытие или исследо-
вание школьник может здесь 
представить на огромном ко-
личестве секций, — пояснила 
заместитель директора Инсти-
тута развития профильного об-
учения МГПУ Елена Кузнецо-
ва. — Каждый может защитить 
свой проект и показать свою 
работу сверстникам и интел-
лектуальному сообществу, 
а также обсудить ее с настоя-
щими учеными и отстоять свое 
мнение. Мы считаем, что 
школьник, который провел 
свое научное исследование, до-
стоин участвовать в этой от-
крытой конференции.

В мероприятии принимают 
участие ученики 7–11-х клас-
сов, включая участников 
предпрофессиональных, об-
разовательных вертикалей 
и академических классов. 
В заключительном этапе они 
продемонстрируют более 
15 тысяч исследовательских 
работ и уникальных техноло-
гических разработок.
На научно-практической кон-
ференции «Инженеры буду-
щего» учащиеся инженерных 
и ИТ-классов представили 
прототипы технологических 
разработок и результаты при-
кладных исследований, вклю-
чая проекты беспилотных ап-
паратов для работы в воздухе 
и под водой, разработки в об-

ласти левитационных техно-
логий и солнечные батареи 
с самонаведением.
— Мы представляем нашу ра-
боту — транспортную сеть на 
основе беспилотных авиаци-
онных систем. Мы сделали 
прототип будущего беспилот-
ного летательного аппарата, 
который планируется вне-
дрить в эту транспортную 
сеть, — рассказал участник 
конференции, ученик 10-го 
класса общеобразовательно-
го частного учреждения 
«Школа сотрудничества» Фе-
дор Фрадков. — Его самая 
главная задача — это доставка 
грузов в различных регионах 
Российской Федерации. В мо-
ей работе таким является Бу-
рятия, поскольку это регион 
с низкой мобильностью. 
Транспортная сеть эту мо-
бильность увеличит, и связь 
между городами будет намно-
го лучше и эффективнее. 
В ходе проекта ученик со сво-
им руководителем провели 
анализ существующих реше-
ний в области грузовых бес-
пилотников, выбрали опти-
мальную схему летательного 
аппарата, сочетающую ма-
невренность и дальность по-
лета, а также разработали сам 
прототип беспилотной авиа-
ционной системы, включаю-
щий конструкторскую, элек-
тротехническую и программ-
ную части.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сегодня в столице работа-
ют более 4,5 тысячи пред-
приятий. Год от года уве-
личивается объем выпус-
ка востребованных 
и высокотехнологичных 
изделий. За последние 
пять лет индекс промыш-
ленного производства 
в обрабатывающих отрас-
лях Москвы вырос в 2,3 ра-
за. В минувшем году сто-
личные производители 
нарастили выпуск продук-
ции на 17,8 процента.

КСТАТИ

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Школьники в столице активно 
интересуются наукой. Для 
юных исследователей в горо-
де мы создаем все условия: 
открываем академические 
и предпрофессиональные 
классы, организовываем лек-
ции и спецкурсы. Сейчас в Мо-
скве работает более 45 тысяч 
научных и технических круж-
ков — за пять лет их количе-
ство выросло почти на 40 про-
центов. Около 800 тысяч детей 
посещают такие кружки. Это 
приносит хорошие результаты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОР ГЕЙН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ПО КОНКУРЕНТНОЙ 
ПОЛИТИКЕ Г. МОСКВЫ

Москва активно заключает 
концессионные соглашения. 
Основные критерии, которые 
применяются при проведении 
конкурсных процедур на за-
ключение концессионных со-
глашений, — предельный 
объем инвестиций, сроки соз-
дания объекта и размер кон-
цессионной платы. 
Мы наблюдаем высокий инте-
рес со стороны бизнеса к за-
ключению таких соглашений 
с городом. Конкуренция со-
ставляет в среднем 2,2 участ-
ника на одну процедуру. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 апреля. Участник конференции «Инженеры будущего», ученик 10-го класса Федор Фрадков 
со своим изобретением — беспилотным летательным аппаратом. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

В столице проходит месяч-
ник по благоустройству. Го-
родские службы промывают 
фасады домов, красят цоко-
ли многоэтажек, наводят чи-
стоту и порядок в подъездах. 
Вчера о проведенных рабо-
тах отчитались в Савелов-
ском районе столицы.

Пятиэтажкам на Башилов-
ской улице устроили гене-
ральную уборку. В доме но-
мер 11 окна нараспашку, уже 
блестят стекла во втором 
подъезде, навести чистоту 
предстоит еще в двух. 
— Эти и другие работы прово-
дим в рамках месячника по 
благоустройству. Это хорошая 
городская традиция — наво-
дить чистоту и порядок, — от-
мечает заместитель директо-
ра по эксплуатации ГБУ «Жи-
лищник» Савеловского рай-
она Илья Грязев. — Всего 
к майским праздникам пред-
стоит подготовить 238 домов, 
из них в 215 покрасим цоколи. 
Где нужно — их шпаклюют 
и грунтуют, и уже только по-
том приступают к покраске. 
— Например, для дома 11 на 
Башиловской улице выбрали 
водоэмульсионную краску. 
Она быстро сохнет и практи-
чески не пахнет, — объясняет 
Илья Грязев.
Помимо цоколей, покраска 
ждет и зоны, расположенные 
около подъездов. 
— Освежаем таким обра-
зом, — говорит сотрудник 
ГБУ «Жилищник» Владислав 
Паламарчук. 

Параллельно в районе ведется 
ремонт кровель и отмостков. 
Такого вида работы проведут 
в общей сложности в 69 до-
мах. Как и другие, их завер-
шат к маю.
Помимо этого, бригады заня-
ты на промывке фасадов до-
мов. Ежедневно бригады из 
пяти человек в каждой смыва-
ют с наружных стен домов 
пыль и грязь. 
— В нашем арсенале есть 
трактора и автовышки, мойки 
высокого давления, — отме-
чает хорошую оснащенность 
местного ГБУ «Жилищник» 
Илья Грязев. — На высотных 

домах задействуем промыш-
ленных альпинистов со спе-
циальным снаряжением.
Также в фокусе внимания го-
родских служб — централь-
ные улицы и вылетные маги-
страли, которые выходят на 
Третье транспортное кольцо. 
Здесь моют опоры освещения, 
щетками очищают огражде-
ния и смывают с них грязь 
мойками высокого давления.
— Наша главная задача — за 
короткий срок привести в по-
рядок после осенне-зимнего 
периода все без исключения 
городские объекты — начи-
ная от крупных инженерных 

сооружений и заканчивая фа-
садами жилых домов, — заяв-
лял ранее заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков. — Запланированы ра-
боты по озеленению, про-
мывке дорог и общественных 
пространств, тоннелей, мо-
стов, путепроводов, чтобы 
майские праздники, юбилей-
ный День Победы наша сто-
лица встретила красивой 
и обновленной.
А 26 апреля в столице пройдут 
общегородские субботники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 апреля. Дворник Владислав Паламарчук красит 
часть фасада у подъезда. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

К уборке дворов, парков 
и территорий социальных 
объектов могут присое-
диниться все желающие. 
По традиции, в Москве 
26 апреля пройдут обще-
городские субботники. 
В них примут участие ра-
ботники сферы жилищно-
коммунального хозяйства 
и других столичных орга-
низаций, сотрудники 
предприятий и другие 
москвичи, в том числе 
студенты и школьники. 
Они смогут поучаствовать 
в уборке парков и скве-
ров, дворовых террито-
рий и общественных про-
странств, а также в высад-
ке деревьев.

СПРАВКА
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здесь есть и беговые дорожки, и корты, и улич-
ные площадки, и набережная.
Олимпийский комплекс сегодня — один из 
главных спортивных символов нашей страны. 
На его Большой спортивной арене проходили 
самые разные соревнования, в том числе Уни-
версиада 1973, Олимпиада-80, мировое пер-
венство по футболу 2018 года.
— За десять лет «Лужники» поменялись карди-
нально. Многие слабо себе представляли, каки-
ми станут новые спортивные дворцы и арены. 
Но когда завершался какой-то из этапов работ, 
олимпийский комплекс получал еще одну 
«жемчужину» в свою копилку, — говорит рос-
сийский гимнаст, четырехкратный олимпий-
ский чемпион, пятикратный чемпион мира 
Алексей Немов. 
Канатная дорога связала «Лужники» с Воробье-
выми горами. Так два спортивных кластера ста-
ли ближе друг к другу. Но на этом город не оста-
навливается, предлагая новые форматы разви-
тия спорткомплекса. В настоящее время идет 
реконструкция Дворца спорта, в планах — пре-
ображение Малой спортивной арены.
— Создание современной спортинфраструкту-
ры в шаговой доступности — первая причина 
и мотивация для того, чтобы заняться физкуль-
турой и собственным здоровьем, — отметил 
депутат Мосгордумы Александр Козлов. 

Зеркало водной глади

Сегодня специалисты — вновь на площадке 
«Лужников». Бригады уже начали благоустрой-
ство территории комплекса. Первой стала пло-
щадка около Большой спортивной арены. У ста-
диона уже огорожена стройплощадка и вырыт 
котлован, работает крупная спецтехника. Здесь 
должно появиться «новое сердце» Центральной 

Сооружения высочайшего уровня

В Стратегию развития столицы включено воз-
рождение легендарного олимпийского ком-
плекса «Лужники». За прошедшие годы здесь 
появились самые разные сооружения, каждое 
из которых можно назвать настоящей жемчу-
жиной всей столицы и даже больше — страны.
— Создание центров спортивного притяже-
ния — стимул для развития любых городов. Мо-
сква здесь, конечно же, становится эталоном. 
Например, ее главный спортивный кластер — 
олимпийский комплекс «Лужники» — место 
знаковое для москвичей, гостей столицы, 
спорт сменов, приверженцев здорового образа 

жизни. У «Лужников» наступила вторая моло-
дость. В составе олимпийского комплекса по-
являются самые различные здания и сооруже-
ния. Благодаря такому развитию «Лужники» 
становятся эпицентром массовых спортивных 
и зрелищных событий, — уверен известный фи-
гурист Илья Авербух. 
Столичные власти напоминают: за последние 
годы здесь реконструировали Большую спор-
тивную арену, построили Дворец гимнастики, 
Международный центр самбо и центр бокса, 
Дворец водных видов спорта, ледовый дворец 
«Кристалл», Дворец тенниса, отремонтировали 
универсальный спортивный зал «Дружба». 
«Лужники» — спортивное сердце нашего мега-
полиса. В ритме его биения живут спортсмены, 
отмечая красоту легендарного комплекса, под-
черкивая оригинальность и уникальность каж-
дой жемчужины.
— «Лужники» — это место притяжения для 
спортсменов абсолютно любого профиля, — 
подчеркивает российская теннисистка, основа-
тельница спортшколы, экс-третья ракетка мира 
Надежда Петрова. — Я и сама с детства прово-
дила в «Лужниках» много времени. А сегодня 

Началось благоустройство территории олимпийского комплекса «Лужники». По словам заместителя мэра столицы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петра 
Бирюкова, главная задача — превратить «Лужники» в один из лучших столичных парков, сделать современное общественное пространство, где будет возможность 

не только проводить международные соревнования и заниматься любительским спортом, но и отдыхать всей семьей. «ВМ» рассказывает о предстоящих работах. 

Центр спортивной жизни столицы дополнит комфортная зона отдыха

Олимпийский размах

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

К «Лужникам» 
будут причаливать 
электросуда, 
появятся новый 
каток и зоны с кафе 
и деревьями

Потенциал «Лужников» 
не ограничивается спортом. 
Мы продолжаем развивать эту 
территорию как центр 
комфортного и интересного 
досуга для москвичей и туристов.
Поэтому в этом году приступим 
к реализации нового проекта — 
благоустройству территории 
Олимпийского комплекса. 
Обновление планируем провести 
в три этапа, тем самым сведя 
к минимуму неудобства 
от проведения работ.

СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН
МЭР ГОРОДА 

ЦИТАТА

В 2024 году в столице построили 17 спортивных зданий 
и сооружений суммарной площадью около 140 тысяч
квадратных метров. 6 объектов возвели за счет город-
ского бюджета. Активно участвовали в развитии спор-
тивной инфраструктуры столицы и девелоперы. Они по-
строили 11 объектов — это физкультурно-оздорови-
тельные комплексы с бассейнами, гребная база, ледо-
вая арена и другие. Наибольшее количество зданий 
появилось в Центральном административном округе 
Москвы. Среди городских объектов самыми заметными 
стали Дворец тенниса «Лужники» в районе Хамовники 
площадью 36 тысяч квадратных метров и многофунк-
циональный спортивный комплекс площадью 20,6 ты-
сячи квадратных метров на территории Мневниковской 
поймы на северо-западе столицы. 

В ТЕМУ

ЧТО ДЕЛАЮТ СЕЙЧАС
Идет реконструкция Дворца спорта, в планах — 
реконструкция Малой спортивной арены. Начаты 
работы на Лужнецкой набережной перед Большой 
спортивной ареной

Большая спортивная арена

Развитие территории Лужников 
в 2025 году (первый этап)

Малая спортивная арена

Ледовый центр «Кристалл»

Дворец Ирины Винер

Дворец тенниса

М
ост Луж

ники

Ул. Лужники

Лужне
цкая эстака

да

Ул. Хамо
вниче

ский Вал

УСЗ «Дружба»

Аквакомплекс «Лужники»

ЛУЖНИКИ

ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ

Международный центр бокса

Футбольный 
манеж «Новый 
футбол»

Дворец спорта «Лужники»

ЧТО СДЕЛАЛИ
Реконструировали стадион, построили 
Дворец гимнастики, Международный 
центр самбо и центр бокса, Дворец 
водных видов спорта, ледовый дворец 
«Кристалл», Дворец тенниса, отремон-
тировали универсальный спортивный 
зал «Дружба». Запущена канатная 
дорога до Воробьевых гор

ЧТО СДЕЛАЮТ
Реконструкция причала «Лужники-Центральный». 
Его приподнимут, увеличат, сделают доступным 
для маломобильных групп населения. Обновленный 
причал сможет принимать не только прогулочные, 
но и регулярные речные суда. Обеспечат комфортную 
стоянку двух теплоходов прогулочного транспорта

На Центральной площади устроят искусственный 
водоем. Летом вокруг него расположатся места отдыха 
со столиками и шезлонгами. А зимой на центральной 
площади и боковых аллеях планируется заливать каток

площади. Им станет большое зеркало водной 
глади. Летом вокруг него будут расположены 
места отдыха со столиками и шезлонгами. 
По вечерам здесь можно будет устраивать во-
дные шоу. А зимой на Центральной площади 
и боковых аллеях планируется заливать каток. 
Бонусом станут молодые деревья, которые вы-
садят взамен усохших, а также комфортные 
точки общепита, которые разместятся вдоль 
площадки. Кроме того, решено развести пото-
ки машин и пешеходов, чтобы отдыхающие 
чувствовали себя комфортно. 
— На Лужнецкой набережной, обрамляющей 
олимпийский комплекс, я бываю практически 
каждый день. Вижу приподнятое настроение 
людей и их сильное желание заниматься физ-
культурой и спортом, — отмечает Алексей Не-
мов, добавляя, что предстоящие перемены мо-
гут позитивно отразиться на функционально-
сти прибрежной территории. — На набереж-
ной не бывает выходных: на беговых 
и велодорожках всегда оживление, не простаи-
вают без дела и уличные тренажеры.

Речной транспорт

На этот год запланирована реконструкция при-
чала «Лужники-Центральный». По задумке он 
станет функциональнее и сможет принимать 
современные электросуда.
— Причал приподнимут примерно на 1,2 метра 
от уровня воды, увеличат ширину и длину, 
а кроме того, сделают его доступным для мало-
мобильных групп населения, — сообщили в мэ-
рии города. 
Кроме того, специалисты обустроят новые от-
бойные устройства. Смонтируют кнехты, кото-
рые обеспечат комфортную стоянку сразу двух 
теплоходов прогулочного транспорта одновре-
менно. 

— Обновленный причал сможет принимать не 
только прогулочные, но и регулярные речные 
суда, когда придет время для организации соот-
ветствующего маршрута, — добавили в столич-
ной мэрии. 
Сейчас в районе этого причала курсируют два 
водных прогулочных маршрута — Северный 
(от «Китай-города» до «Киевского») и Истори-
ческий (между «Новоспасским» и «Воробьевы-
ми горами»). К 2030 году здесь появится один 
из семи маршрутов аквабусов.

Больше возможностей

Благоустройство превратит «Лужники» в один 
из лучших парков столицы. Это будет современ-
ное общественное пространство с большими 

гектаров составляет общая пло-
щадь спортивного кластера. 
Олимпийский комплекс «Лужни-
ки» известен во всем мире. 

ЦИФРА
К 2028 году в Москве планируется постро-
ить 36 новых спортивных объектов, вклю-
чая физкультурно-оздоровительные ком-
плексы с бассейнами. В 2025 году завер-
шатся работы в спорткомплексе в Северном 
Измайлове, а в 2026-м — в трех спортком-
плексах в Левобережном, Лосиноостров-
ском и Москворечье-Сабурове.

КСТАТИ

возможностями. Тут можно будет проводить 
самые разные мероприятия — от крупных меж-
дународных соревнований до любительских 
тренировок и семейного досуга.
— В Москве создается определенный имидж 
места, притягательный для жителей. Напри-
мер, ключевая идея кластерного развития 
олимпийского комплекса «Лужники» основана 
на сочетании разнообразных функций в целях 
популяризации спорта и трансформации исто-
рически сложившегося ансамбля в многофунк-
циональный парк, — высказал свое мнение ур-
банист Сергей Георгиевский.
Тренер по художественной гимнастике и обще-
ственный деятель, доктор педагогических наук, 
профессор Ирина Винер отмечает: чем больше 
таких центров притяжения появляется, тем здо-
ровее в итоге становится нация. 
— Ведь, глядя на роскошь убранства, уникаль-
ность архитектуры олимпийских объектов 
и вместе с тем доступность спорта для самых 
разных категорий населения, хочется стре-
миться к лучшим версиям себя. Быть здоровее, 
активнее, спортивнее! — отметила она. 
Двукратный олимпийский чемпион, облада-
тель восьми олимпийских наград в прыжках 
в воду, заслуженный мастер спорта России, об-
щественник Дмитрий Саутин признается: 
«Лужники» — это звучит гордо!
— Олимпийский комплекс — наша гордость, 
наше достояние и площадка для воспитания бу-
дущих чемпионов. Создание таких объектов 
мирового уровня — еще одна важная веха в раз-
витии нашего спорта, — считает он. 
По его словам, каждый новый объект в составе 
спорткластера добавит стимула для тех, кто хо-
чет тренироваться с комфортом. Причем это 
касается не только зданий, но и инфраструкту-
ры вокруг: тематических площадок и благо-
устройства прибрежных территорий. 
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Благотворительный фонд 
«Помогаем нашим» уже два 
года содействует организа-
ции лечения и реабилитации 
более чем для 200 детей и их 
родителей из прифронтовых 
районов ЛНР в подмосков-
ных санаториях. 

Организация занимается по-
мощью гражданским и воен-
ным уже несколько лет. Начи-
ная с 2022 года, фонд смог 
осуществить поездки в реаби-
литационные центры более 
чем для 1200 человек из ДНР 
и ЛНР. Помимо жителей при-
граничных районов, в про-
грамму помощи включали се-
мьи участников спецопера-
ции, родителей-одиночек, 
многодетных родителей или 
опекунов детей-инвалидов.
— Ребята проводят в санато-
риях 21 день, — отмечает уч-
редитель фонда «Помощь на-
шим» Родион Мирошник. — 
Мы считаем крайне важным 
занятием реабилитацию на-
ших детей, переживших ужа-
сы жизни в прифронтовой зо-
не. Они отправляются в сана-
тории вместе с мамами, что 
дает возможность пройти ле-
чение практически в домаш-
ней атмосфере. Без стресса 
и адаптации к непривычному 
окружению.
В 2024 году фонд «Помога-
ем нашим» поддержал около 
500 человек, из них 139 детей 
из ЛНР и 156 из ДНР, среди ко-
торых 46 инвалидов. За время 
прохождения реабилитации 
в подмосковном санатории 
они смогли восстановить свои 
физические и моральные си-
лы, а еще забыть звуки обстре-
лов и разрывов снарядов 
и вспомнить, что такое мир-
ная, спокойная и счастливая 
жизнь.
— Дети наслаждаются све-
жим воздухом, купаются 
в бассейне, играют и занима-

ются спортом, — отмечает Ро-
дион Мирошник. — Также для 
них проводятся различные 
развлекательные мероприя-
тия: спектакли, мастер-клас-
сы по лепке и многое другое. 
В каждом санатории, где про-
ходят реабилитацию жители 
прифронтовых районов, ра-
ботают квалифицированные 
психологи и педагоги.
— Кроме того, для детей про-
водятся занятия по адаптив-
ной гимнастике с тренерами, 
которые прошли профессио-
нальное обучение, — отмеча-
ет Мирошник. — Они пре-
красно ладят с детишками, 
а ребята отвечают взаимно-
стью. В таких условиях они 
быстро адаптируются к но-
вым условиям и заметно бы-
стрее справляются со стрес-
сом. 
Для многих жителей пригра-
ничья поездка в Подмосковье 
оказывается самым настоя-
щим чудом, потому что до это-

го у них часто даже не было 
возможности просто выехать 
за пределы родного города 
или поселка. 
— Это первый раз, когда нам 
Бог посылает такое чудесное 
путешествие. Всё абсолютно 
бесплатно. Дорога, прожива-
ние, питание, процедуры... 
Условия отличные: отдель-
ные душевые, интернет, чи-
стота, порядок. Мы только от-
дыхаем и ходим на процеду-
ры, — рассказывает участни-
ца программы, жительница 
ДНР Нина Дробицкая. — 
Здесь можно обратиться 
к врачам, которые проведут 
осмотр и при необходимости 
назначат лечение. Если у нас 
возникают какие-либо про-
блемы со здоровьем или нуж-
но пройти определенные про-
цедуры в соответствии с ме-
дицинскими показаниями, то 
можно сразу записаться на 
прием. После осмотра доктор 
назначает лечение. Каждая 

процедура рассчитана на пя-
тидневный курс. 
Помимо организации поездок 
для детей и взрослых из ДНР 
и ЛНР, благотворительный 
фонд «Помощь нашим» ока-
зывает поддержку населению 
Горловки, Рубежного, Лиси-
чанска, Макеевки и других на-
селенных пунктов пригранич-
ных районов. Кроме санато-
риев для детей, организуются 
и поездки в разные города 
России. Так, в конце 2024 года 
ребят из приграничья и детей 
участников спецоперации 
приглашали на различные 
предновогодние мероприя-
тия. Например, в декабре они 
смогли попасть на спецпоказ 
ледового мюзикла трехкрат-
ной олимпийской чемпион-
ки, фигуристки Татьяны Нав-
ки. Шоу впечатлило детей 
и подарило им праздничное 
настроение.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Грохот стрельбы и разрывов снарядов 
забывается во время отдыха 

21 апреля. Очередная группа жителей прифронтовых 
районов отправилась в подмосковный санаторий

Призывают слушать только 
первоисточники

Киев пытается сорвать 
переговоры

Вчера пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков 
(на фото) заявил, 
что не стоит дове-
рять информации 
иностранных 
СМИ, которые 
якобы раскрывают 
детали встречи 
главы российско-
го государства 
Владимира Пути-
на и спецпосланника США 
на Ближнем Востоке Стивена 
Уиткоффа.

Глава пресс-службы Кремля 
посоветовал ориентировать-
ся на первоисточники в отно-
шении деталей встречи пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на и спецпосланника США 
Стивена Уиткоффа. Ранее га-
зета Financial Times сообщила, 
что российский лидер якобы 

озвучил предложение остано-
вить конфликт по нынешней 

линии фронта.
— Сейчас публику-
ется много фейков, 
в том числе их пу-
бликуют и уважае-
мые издания, — 
сказал Песков.
По словам помощ-
ника президента 
РФ Юрия Ушакова, 

затрагивались вопросы ситуа-
ции вокруг Украины, но также 
поднимались и другие темы.
Стивен Уиткофф по итогам 
переговоров заявил, что поя-
вилась возможность оказать-
ся на грани важных измене-
ний в глобальном плане, кото-
рые будут выходить за рамки 
«так называемых пяти терри-
торий».
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Вчера посла Китайской На-
родной Республики (КНР) 
Ма Шенкуня вызвали в Ми-
нистерство иностранных дел 
(МИД) Украины. Там счита-
ют, что на стороне России 
воюют его соотечественники.

Также МИД Украины подозре-
вает, что китайские компании 
причастны к производству во-
енной техники в РФ.
— Во время встречи замести-
тель министра иностранных 
дел Евгений Перебийнис под-
черкнул, что факты участия 
китайских компаний в бое-
вых действиях против Украи-
ны, а также привлечение ки-
тайских компаний к произ-
водству в России продукции 
военного назначения вызыва-
ют серьезную обеспокоен-
ность, — отметили в МИД 
Украины.

В ведомстве также добавили, 
что передали китайской сто-
роне доказательства, однако 
не уточнили какие. 
При этом МИД КНР назвал за-
явления Украины безоснова-
тельными. 
— Нет никаких доказательств 
того, что Пекин помогает Мо-
скве. Использование китай-
ских запчастей — основание, 
на котором можно обвинить 
даже КНР в поддержке Украи-
ны, — говорит член Совета по 
межнациональным отноше-
ниям при президенте РФ Бог-
дан Безпалько. — Это даже 
было бы больше обоснованно, 
потому что на Украину посту-
пают запчасти для дронов. 
В общем, все эти обвинения — 
попытка затянуть переговоры 
или отменить их вообще. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Их работа — искать смертель-
но опасные мины, чтобы ни-
кто другой с ними не стол-
кнулся. Каждый боец знает, 
что любой боевой выезд мо-
жет стать последним. Но вы-
ходит в поле все равно.
— Работаем голыми рука-
ми, — говорит Тарас, сапер 
с опытом. — Только так мож-

но почувствовать взрыватель. 
Все остальное тело закрыто 
бронекостюмом, шлемом с за-
бралом, керамическими пла-
стинами. Еще подсумки, ми-
ноискатель, нож… Вся амуни-
ция тянет на 25 килограммов, 
но с ней уже свыкся.
По словам Тараса, летом в ко-
стюме — как в бане. Зимой по-

легче, разве что стекло шлема 
потеет, но к этому можно при-
способиться, главное — оста-
ется холодной и ясной голова. 
Подразделение получает зада-
чу — проверить участок. Ко-
мандир говорит спокойно, но 
твердо: «Держим расстояние. 
Не меньше 25 метров. При об-
наружении — поднять руку, 
остановиться». На месте 
слышно, как пищит миноис-
катель — короткие сигналы 
каждую секунду. Земля тут вся 
пропитана металлом, прихо-
дится полагаться на глаза 
и руки. Входы, выходы, подва-
лы, дверные проемы — все по-
тенциально опасно. Бывает, 
гранату подкладывают прямо 
под дверь, чеку срывают, 
а скоба держится на раме. От-
кроешь — взрыв. 
— Противник изощрен, — го-
ворит «Урал», сапер из инже-
нерной группы. — Не больше 
нас, но знает свое дело. Ино-
гда минируют даже кладби-

ща. Люди приходят, убирают-
ся, а там — гранаты, мины. 
Он в армии восьмой год. Рабо-
тал с техникой, потом прошел 
курсы сапера. Сейчас — вто-
рая командировка. Каждый 
день — выезд. Разминируют 
дороги, поля, населенные 
пункты. Часто — линии элек-
тропередачи, чтобы вернуть 

в села электричество. Все ра-
ди того, чтобы потом здесь 
могли ходить мирные жители.
— Сложнее всего разминиро-
вать в воде, — говорит Та-
рас. — Получили заявку от 
рыбаков — те заметили мины. 
Когда-то они были на берегу, 
но потом вода поднялась. Пе-
реносили аккуратно, за кор-
пус. Главное — не задеть взры-
ватель. Но и тут противник 
может подложить «сюр-
приз» — сейсмический взры-
ватель «Джоник». Он чувству-
ет наклон, вибрацию. Под во-
дой, правда, такие редко со-
храняют боеспособность, но 
риск все равно есть.
— Главное — не терять 
страх, — говорит «Урал». — 
Если не боишься — точно 
ошибешься. 
Они не стреляют и не штурму-
ют. Но без них не пройдет ни 
один батальон. Они идут пер-
выми, чтобы за ними прошли 
остальные.

Саперы всегда идут 
впереди других частей

Сводный отряд инженерных войск 
группировки «Восток» всегда идет 
первым, еще до того как начинают 
«говорить» пушки и поднимаются 
в атаку штурмовые группы. 

20 апреля. Сапер из сводного отряда инженерных войск группировки «Восток» во время поиска взрывных устройств. Иногда мины не просто закапывают в землю, 
а кладут еще сверху доски или кирпичи, чтобы затруднить их обнаружение российскими военными. Также противник идет и на другие хитрости. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Отбрасываем врага назад
Российские военнослужащие освободили населенный 
пункт Тарасовка в ДНР. Об этом сообщили в Министерстве 
обороны России. К этому достижению привели грамотные 
действия подразделений группировки войск «Юг».
По данным ведомства, за сутки потери украинских воору-
женных формирований на этом участке фронта составили 
до 335 военнослужащих. Поражение нанесено восьми 
бригадам ВСУ.
■
Последний рубеж
Наши войска продолжают работать над тем, чтобы вер-
нуть себе контроль над захваченными украинскими бое-
виками территориями курского приграничья. Сегодня бои 
идут в районе села Горналь: по данным Минобороны, это 
последний населенный пункт в Курской области, который 
пока что остается занятым вражескими войсками.
— Военные 810-й отдельной гвардейской бригады мор-
ской пехоты в составе группировки войск «Север» обраща-
ют в бегство подразделения формирований ВСУ. Воины-
гвардейцы осуществляют комплексное огневое пораже-
ние по ликвидации украинских боевиков. Морские пехо-
тинцы успешно вытесняют вражеские подразделения 
с ключевых укрепленных позиций, расположенных в рай-
оне населенного пункта Горналь, — отметили в ведомстве.
К слову, за сутки на этом направлении боевики потеряли 
до 170 человек.
■
Освобожденную землю делают безопасной
Военные саперы уже обследовали 45 населенных пунктов
в приграничных районах Курской области, сообщает врио 
губернатора региона Александр Хинштейн.
— Работы ведутся еще в 28 населенных пунктах. При под-
держке МЧС они пойдут еще быстрее: в Курскую область, 
помимо пиротехников из других регионов, направлена 
и специализированная техника. Нам важно успеть завер-
шить работу по разминированию до наступления холодов. 
После того как будут обезврежены населенные пункты, 
саперы приступят к обследованию сельскохозяйственных 
полей, лесополос, водоемов, — добавил он.
Российскими саперами было обнаружено и уничтожено 
более 261 тысячи мин и взрывоопасных предметов, раз-
минировано больше 29 тысяч гектаров территории, 
708 километров дорог, более 10 тысяч зданий.
■
Противник бьет по гражданским
Враг продолжает атаковать гражданские объекты и бить 
по мирному населению.
— Четыре человека ранены в результате обстрела ВСУ 
Лисичанска (ЛНР. — «ВМ»): пожилая женщина и двое де-
вятилетних девочек-близнецов в тяжелом состоянии, — 
сообщила глава Министерства здравоохранения респу-
блики Наталия Пащенко.
Дронами также был атакован гражданский автомобиль 
в прифронтовом городе Каменка-Днепровская в Запо-
рожской области. Данных о пострадавших не поступало.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Благотворительный фонд 
«Помогаем нашим» был 
учрежден в 2023 году. 
За это время он организо-
вал медицинскую марш-
рутизацию, лечение и ре-
абилитацию раненых 
и пострадавших в ходе 
проведения спецопера-
ции, а также взрослых 
и детей с хроническими 
и тяжелыми болезнями.
Помимо этого фонд про-
водит сбор средств, заку-
пает и доставляет обору-
дование, транспорт, ме-
дицинские изделия, ап-
течки, рюкзаки и другую 
экипировку для военно-
служащих и гражданско-
го персонала.

СПРАВКА

Никто не поехал 
в Лондон

Несостоявшиеся лондонские поси-
делки, которые рассматривались 
в качестве финального аккорда со-
гласования в общих чертах мирно-
го плана по Украине, стали сино-
нимом провала прежде всего аме-
риканских усилий. Именно США 
попытались продавить свой вари-
ант компромисса, который далеко 
не во всем устраивал Москву, но 

был, как утверждают, предварительно с нею согласо-
ван. Формально в британской столице американцы 
должны были по пунктам выслушать украинских 
представителей. Однако Зеленский заранее публично 
отверг и признание Крыма российским, и вето на всту-
пление его страны в НАТО. Дескать, такая цель записа-
на в Конституции Украины. Фактически украинская 
делегация на предполагаемых переговорах имела 
право обсуждать только 30-дневное перемирие, то 
есть передышку для восстановления ВСУ и предлога 
для того, чтобы не отменять военное положение, не 
проводить выборы. А Зелен-
скому не потерять власть. 
После такого демарша при-
сутствие в Лондоне мировых 
тяжеловесов потеряло вся-
кий смысл. Никто не соби-
рался таким образом санкци-
онировать похороны амери-
канского плана. На Киев не 
подействовали угрозы Ва-
шингтона выйти из перего-
ворного трека. Более того, 
тамошние власти проигно-
рировали и подготовку ре-
сурсного соглашения с США, 
входившего также в общий 
план урегулирования. Пре-
мьер Шмыгаль отказался ле-
теть по таком поводу в Ва-
шингтон. В то же время Мо-
сква не только продемон-
стрировала пасхальным 
перемирием готовность 
к переговорам, но допустила прямые контакты с Кие-
вом по поводу отказа на 30 дней от ударов по граждан-
ским объектам. Иными словами, теперь обвинять Рос-
сию в нежелании способствовать мирному процессу 
не получится. Для России перемирие — это не пауза 
в войне, а путь к прочному миру, архитектуре новой 
взаимной безопасности. Но при этом Москва не допу-
стит никаких отклонений от ранее представленного 
плана. Фактически «просроченный» вновь унизил 
Трампа. И теперь просто выход из переговоров для 
США стал бы проявлением слабости и синонимом 
утраты инициативы в поединке с глобалистами. Но от-
крыто назвать Зеленского виновником срыва мирно-
го процесса было бы разрывом основных западных 
шаблонов. Как говорят французы, время назвать кош-
ку кошкой. Иначе не будет смысла Уиткоффу вновь 
лететь в Москву для встречи и с Владимиром Путиным.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Арестовали 
сотрудницу 
Русского дома
В Киргизии арестована со-
трудница Русского дома 
Наталья Секерина. Ее об-
виняют в вербовке наемни-
ков. Женщине угрожает 
до 10 лет тюрьмы.

«Наталья Секерина являет-
ся гражданкой Кыргызста-
на, местным сотрудником 
отделения, работает в Рус-
ском доме с июля 2024 года, 
отвечает за взаимодействие 
нашего Ошского филиала 
с медиа», — говорится 
в официальном сообщении 
представительства Россо-
трудничества в Киргизии. 
В ведомстве охарактеризо-
вали Секерину как добросо-
вестного, открытого и от-
ветственного человека. 
Вместе с ней, кстати, аре-
стовали и пресс-секретаря 
мэра города Оша.
— Они арестованы в резуль-
тате лжесвидетельства со-
трудника киргизских спец-
служб. Этот человек тоже 
задержан. Задержанные не 
причастны к обвинениям, 
которые им предъявлены. 
Я считаю, что следствие, 
очевидно, разберется, сде-
лает правильные выводы, — 
заявил зампред комитета 
Госдумы по международ-
ным делам Алексей Чепа.
Политолог Евгений Мезен-
цев уточнил:
— Несколько месяцев назад 
в Киргизии предотвратили 
попытку госпереворота. За-
говорщики хотели повто-
рить «ошскую резню» — 
кровавый конфликт между 
киргизами и узбеками. И на 
фоне беспорядков захва-
тить власть. Сейчас спец-
службы Киргизии широким 
неводом «гребут» всех при-
частных и непричастных. 
Очень надеюсь, что скоро 
разберутся и всех невино-
вных отпустят. В любом слу-
чае Русский дом тут ни при 
чем: арестован киргизский 
общественник, который 
с ним сотрудничал.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Когда мина найдена — 
вся группа останавлива-
ется. Сапер присаживает-
ся, аккуратно обкапывает 
взрывное устройство (ВУ), 
подтверждает наличие. 
Затем командир прини-
мает решение — уничто-
жать или обезвреживать. 
Чаще ВУ взрывают. 
Для этого используют 
подрывной аппарат ПМ-4. 
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Дети открывают мир кино

Кинокампус — молодой, но 
очень динамичный и амбици-
озный проект Киностудии 
имени Горького. На длитель-
ных курсах, коротких интен-
сивах, мастер-классах и днях 
открытых дверей заняты 
практикующие кинодеятели. 
Именно они становятся про-
водниками в мир огромной 
индустрии для подрастающе-
го поколения. Ребятам помо-
гают попробовать сделать са-
мый главный, первый шаг. 
А уж раскрыть таланты мож-
но на самых разных заняти-
ях. Тем более что впереди еще 
два дня — 25 и 27 апреля, ког-
да можно присоединиться 
к творческим встречам.
Актриса, режиссер, сценарист 
Александра Зенина недавно 
открыла в себе и педагогиче-
ский талант. Теперь она учит 
ребят фильммейкингу — уме-
нию создавать кино. 
— Для кинематографиста это 
так же важно, как для музы-
канта владеть инструмен-
том, а для художника — ки-
стью и красками. 
Если кинопро-
изводство — это 
процесс создания 
фильма от идеи до 
проката, то фильм-
мейкинг — это 
умение этот фильм 
создать, — начинает она заня-
тие для ребят, пришедших на 
тематический мастер-класс.
За ее спиной на экране появ-
ляется схема — широкими 
мазками даны основные эта-
пы создания будущей кино-
ленты: от первых набросков 
сценария до выхода в прокат. 
О каждом из этапов Алексан-
дра Зенина подробно расска-
зывает ребятам, а те внима-
тельно слушают и задают ин-
тересующие их вопросы. 

— Мастер-класс — это воз-
можность понять, к чему 
больше лежит душа: снимать, 
сочинять, озвучивать, быть 
в кадре, — высказывает свое 
мнение одна из юных участ-
ниц мастер-класса Ксения.

Александра Зени-
на согласна и рас-
крывает всю пали-
тру профессий пе-
ред ребятами. На 
площадке найдет-
ся место звукоре-
жиссерам, опера-

торам, режиссерам, светотех-
никам и, конечно, актерам. 
— Кинокампус привлекает 
самых разных детей. У каждо-
го есть свои идеи, видение, 
творческие находки. Но всех 
их объединяет одно — инте-
рес к киноиндустрии, — отме-
чает Александра. 
Те, кто желает остаться, не 
ограничиваются мероприя-
тиями Дня открытых дверей, 
а посещают Кинокампус уже 
в качестве учеников. 

— Например, мы с ребятами 
сняли фильм «Новогодний бу-
меранг». А теперь создаем ве-
сеннюю версию, — рассказы-
вает Александра Зенина, до-
бавляя, что у фильма будет 
даже своя премьера на боль-
шом экране.
Еще группа ребят, которых она 
обучает, сняла короткий метр 
на катке в Парке Горького. 
— У нас каждый день что-то 
происходит! Выполняем твор-
ческие упражнения, снимаем 
на занятиях этюды, учимся 
писать сценарий и выстав-
лять кадр как настоящие ре-
жиссеры и операторы, — про-
должает она.
У ребят, по словам Алексан-
дры Зениной, во время заня-
тий развиваются ответствен-
ность, инициативность, уме-
ние работать в команде.
— Кино, можно сказать, — 
командный вид спорта, — 
уверена она, — и все вместе 
мы делаем одно большое об-
щее и интересное дело.

После окончания курсов ребя-
та могут задуматься о продол-
жении своего образования. 
Например, пойти учиться во 
Всероссийский государствен-
ный институт кинематогра-
фии имени С. А. Герасимова, 
Московский государственный 
институт культуры или один 
из профильных колледжей.
— В кино задействовано 
много людей самых разных 
профессий, — говорит Алек-
сандра Зенина. — Если ты 
умеешь монтировать видео, 
можно попробовать себя 
в рекламе и медиа. А, к при-
меру, операторы могут стать 
фотографами. Умение ви-
деть кадр, ставить свет при-
годится не только в кино, но 
и в театре, рекламе, на теле-
видении, в коммерческих 
проектах. В общем, люди, ко-
торые стали частью киноин-
дустрии, без работы не оста-
нутся.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

18 апреля. Актриса, режиссер, сценарист, педагог Александра Зенина провела в кинокампусе Киностудии имени Горького 
мастер-класс по созданию фильмов для подростков. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Кинокампус 
Киностудии Горького 
проводит Дни 
открытых дверей. 
На мастер-классах 
педагоги 
рассказывают 
о профессиях 
в отрасли и помогают 
детям узнать мир 
кино изнутри.

ВЗГЛ Я Д

Плыву на надувной лодке вместе с инструктором 
по водному туризму Алесей Лупиносовой. Лодка 
качалась из стороны в сторону, поэтому, крепко 
схватив бортики руками, осматривала окрестно-
сти. Мы плывем по реке Чернавке, которая нахо-
дится в Люберцах.
— Впереди майские праздники. Надо быть очень 
аккуратным с водной стихией. Если очень сильно 
хочется покататься на лодке, то это категориче-
ски нельзя делать в состоянии алкогольного 
опьянения, — говорит Алеся Лупиносова. 
Обычно в сплаве по реке участвуют 10–12 чело-
век. Одни должны грести и управлять лодкой, 
а другие подстраховывают свою команду, чтобы 
никто не упал в воду. В случае если человек ока-
зался за бортом, у него должен быть мини-набор 
для выживания: термоодеяло, горючее, обезбо-
ливающее, бинт. 
 — Не важно, на чем человек плывет, если он не 
умеет управлять лодкой, то он упадет в воду, — 
дополнила Алеся. — При повороте путь может 
казаться свободным, но нужно быть очень внима-
тельным. Водник должен постоянно смотреть по 
сторонам, следить за изменением обстановки. 
Ведь вода — это всегда зона повышенной опас-
ности, и забывать об этом не стоит. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД 
НА НЕОБЫЧНЫЕ ГОРОДСКИЕ ЯВЛЕНИЯ, ПРИСЫЛАЙТЕ 
ПИСЬМА С ТЕМАМИ, ФОТО ИЛИ СТИХАМИ НА ПОЧТУ: 
EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ ДЛЯ РУБРИКИ ВЗГЛЯД

Пора готовиться к заплыву
В майские праздники многие любят 
кататься на воде, отдыхать возле 
рек и озер. Инструктор по водному 
туризму раскрыла секреты такого 
хобби. 

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой кор-
респонденты поделятся своим видением необычных город-
ских явлений. Продолжает рубрику корреспондент Мария 
Штогрина. Она пишет тексты и делает фото. В этот раз Мария 
отправилась на реку Чернавку. Текст вдохновил нашего поэ-
та Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Премьера 
рубрики 

СТИХИ

Песня старая, известная
«Перекаты, перекаты...»,
Все сказал тебе по-честному,
Только вот не поняла ты:

Ничего у нас не сбудется,
Повстречались — дело 
случая,
Это лишь тебе почудилось,
Что мы больше чем попутчики.

Да, сказал ты все по-честному,
Но надежда, птица глупая,
Как в стекло стучится в сердце 
мне,
Время года перепутала,

Не бывать весне по осени,
Не зиме меняться с летом,
Я в любовь как в омут 
бросилась
Без ума и спасжилета,

Жизнь — река, одни 
излучины,
Мне послать бы все по адресу,
Ведь сама давно измучилась
Плыть без компаса по абрису.

Песня старая туристская 
«Перекаты, перекаты...»,
Промелькнуло счастье 
близкое 
И за край умчалось карты.

Текст стихопроизведения
Артем Чубар 

18 апреля. Инструктор по водному туризму Алеся Лупиносова в полной готовности 
к заплыву по реке Чернавке. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Заместитель командира пол-
ка дорожно-патрульной служ-
бы УВД по Центральному 
округу подполковник поли-
ции Николай Остапенко вме-
сте с инспектором ДПС капи-
таном полиции Вячеславом 
Шелопом подъезжают к пар-
ковке у Казанского вокзала 
и поясняют, что здесь днем 
всегда по нескольку десятков 
таксистов. Многие из них на-
рушают ПДД.

— Некоторые выезжают без 
путевых листов: по закону им 
можно работать только одну 
смену, а потом должен быть 
отдых. Но многие, чтобы за-
работать, нарушают закон, 
продолжая таксовать без это-
го документа, — объясняет 
Остапенко.
Подполковник по-
лиции проверяет 
у нескольких так-
систов документы, 
но у них все в по-
рядке. Вдруг он за-
мечает, что к вок-
залу подъезжает 
автомобиль с шашечками, во-
дитель которого не пристег-
нут ремнем безопасности. 
А это — нарушение. Подпол-
ковник начинает составлять 
протокол. Нарушителя зовут 
Фархот Кулдашев. Он начина-
ет оправдываться:

— Отстегнулся чуть порань-
ше, чтобы успеть помочь до-
стать сумки пассажирам.
Но нарушение налицо, и те-
перь ему придется заплатить 
штраф в размере полутора ты-
сяч рублей.
В течение следующих 30 ми-
нут все было спокойно. В этот 

период полицей-
ские напоминали 
таксистам о важ-
ности соблюдения 
Правил дорожно-
го движения. Одна-
ко вскоре попался 
еще один наруши-

тель — у такси не были вклю-
чены фары. Водитель Алексей 
Болдырев оправдывался, что 
забыл включить. На него тоже 
составили протокол. Теперь 
он заплатит 500 рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уход за кактусами кажется 
простым — полил раз в неде-
лю и забыл. Однако, по словам 
директора Клуба любителей 
кактусов Алексея Гайдеса, 
чтобы кактус вырос красивым 
и большим, за растением не-
обходимо постоянно следить 
и ухаживать, иначе оно завя-
нет и погибнет.
— Стоит учитывать вид какту-
са, который вы себе приобре-
ли. Практически к каждому 
нужно применять индивиду-
альный подход, — рассказы-
вает «ВМ» Алексей Гайдес. — 
Впрочем, есть и универсаль-
ные правила: почти любой 
представитель этого семей-
ства предпочитает тепло и по-
стоянную влажность. 
Однако и кактусы, и другие 
растения группы суккулентов 
очень боятся холодов. Продер-
жать круглый год «зеленого 
ежика» на подоконнике не вы-
йдет — он точно завянет. 
— Я осенью отвез все свои 
растения на дачу. Пока что по-
баиваюсь перевозить, все-
таки в ближайшие дни в сто-
лице снова ожидаются холо-
да, — отмечает директор Клу-
ба любителей кактусов. 
В коллекции Алексея около 
5000 самых разных кактусов 
и суккулентов, от самых про-

стых до достаточно редких эк-
земпляров, которые растут на 
другом конце света. 
— Например, ацтекиум родом 
из Мексики, — отмечает Гай-
дес. — Растение может рас-
цвести только через 6 или 
10 лет. При этом кактус все 
равно требует тщательного 
ухода: поддержания опреде-
ленного уровня 
влаги и температу-
ры. Он может вы-
расти и до 30 сан-
тиметров, однако 
диаметр стебля бу-
дет около 20 санти-
метров. 
Кактусы — растения-долго-
жители. В дикой природе они 
могут процветать и сотню лет.
— Самым старым из моих как-
тусов сейчас, наверное, лет 
30–40. Это те, которые я поку-
пал с рук и не уверен до конца 
в их возрасте, — отмечает 

Алексей Гайдес. — Что любо-
пытно, добиться такого долго-
летия в домашних условиях 
тяжело. Зато в естественной 
среде кактусы легко преодоле-
вают этот барьер. 
Клуб любителей кактусов су-
ществует с 1953 года. За свою 
историю организация разрос-
лась более чем до сотни чле-

нов, разбросанных 
по самым разным 
городам, регионам 
и даже странам — 
Мексике, Испании 
и ряду других. Уже 
почти 80 лет какту-
соведы со всего ми-

ра обмениваются кактусами 
и экспериментируют с их раз-
ведением. Благодаря этому 
российские садоводы и позна-
комились с цереусом, ацтекиу-
мом и другими видами. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Полицейские наказали 
нерадивых таксистов рублем

Каждый кактус — уникальный, довольно капризный 
и привередливый долгожитель 

Вчера сотрудники 
дорожно-
патрульной службы 
Центрального 
административного 
округа провели рейд 
«Таксист» и выявили 
нарушителей ПДД.

8 апреля 2025 года. Директор Клуба любителей кактусов 
Алексей Гайдес со своими растениями

23 апреля. Замкомандира полка дорожно-патрульной службы 
подполковник Николай Остапенко проверяет документы 
у таксиста Руслана Ахметова. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Таксист должен иметь 
с собой следующие до-
кументы: водительское 
удостоверение, свиде-
тельство о регистрации 
транспортного средства, 
полис ОСАГО с отметкой 
«Такси», разрешение пе-
ревозчика, путевой лист.
Сканы бумажных ориги-
налов не подойдут.
Автомобиль должен 
иметь: цветографиче-
скую схему — «шашеч-
ки» на бортах, оранже-
вый фонарь на крыше. 
В салоне должны быть 
«Карточка водителя» 
и актуальные тарифы.

ЭТО  ЗАКОН

Дневной дозор

Ну и как вам?

Камера! Мотор!

■ Киностудия Горько-
го — одна из старейших 
и крупнейших в России. 
Здесь сняли более тыся-
чи фильмов. Сегодня она 
является одной из ос-
новных площадок кино-
кластера Москвы.
■ На базе киностудии 
работают съемочные па-
вильоны, павильон вир-
туального продакшена, 
комплекс костюма и рек-
визита, студии для соз-
дания цифрового кон-
тента и молодежное 
креативное простран-
ство «Кинокампус Горь-
кого», проходят экскур-
сии, фестивали.
■ Кинокампус Киносту-
дии Горького — сочета-
ние мастерских, мастер-
классов и выездных 
программ.

ФАКТЫ

Приживется у любого домохозяина 
■ Кактус Шлюмбергера (декабрист) — растение любит 
тень, его не надо ставить на подоконник; лучше на рабо-
чий стол. У этого кактуса нет привычных острых колючек. 
Иголки мягкие и тонкие, больше похожи на ворс, поэтому 
растение можно заводить тем, у кого дома есть дети.
■ Маммилярия — это самый распространенный вид до-
машних кактусов, который делится на огромное число 
подвидов. Выглядят они похоже, но каждый цветет по-
разному. Растение приживется дома у любого, даже лени-
вого хозяина, потому что в теплое время года эти кактусы 
можно поливать раз в неделю.
■ Рапсалис — имеет длинные трубчатые побеги с малень-
кими колючками. В начале осени растение цветет желты-
ми, белыми или розовыми цветками. Поливать нужно 
только по мере высыхания почвы в горшке.

ТОП3
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Вчера отмечался День 
кактусовода. 
Корреспондент «ВМ» 
узнал, как правильно 
ухаживать 
за суккулентами 
и какие особенности 
у них есть. 
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Вести огонь можно 
в оборудованных местах

Изменения делаются 
только для народа Горячему оружию 

нужна холодная голова
Безопасность участников
превыше всего

Абсурдно, но наш спорт сейчас под угрозой

У меня двоякое мнение по поводу вве-
дения новых ограничений на соревно-
ваниях по стрельбе. Но скорее я скло-
няюсь в пользу решения директора 
Национальной гвардии РФ Виктора 
Золотова. Ведь здесь важно понимать, 
что спорт служит не для заработка де-
нег. Стрельбой занимаются 
не те люди, которые приез-
жают ради получения при-
зового фонда, здесь больше 
вопрос состязания. Однако, 
когда в обороте появляет-
ся огромное количество 
разного оружия и люди за 
деньги проходят трениров-
ки практической стрель-
бы в местах, где не учтены 
все нормы, закрадываются 
опасения. И это абсолютно 
нормально. В общем, ско-
рее всего, нововведения за-
метнее отразятся на ком-
мерческой составляющей 
таких состязаний. Вероятно, еще со-
кратится количество участников со-
ревнований по стрельбе.
У меня, как у мастера спорта, военно-
го, огромное количество оружия, есть 
и несколько винтовок, именные пи-
столеты. При этом большая часть все-
го «добра» хранится в оружейных 
комнатах войск Нацгвардии, где я со-
стою. А люди, не относящиеся к сило-
вым структурам, которые приезжают 
на соревнования, чтобы выступить со 
своим оружием, поступают непра-
вильно. 
Если человеку просто хочется постре-
лять, то делать это нужно в специально 

организованных местах. Площадка 
должна отвечать всем требованиям, 
организаторы должны быть надежны-
ми (сегодня это только Федерация 
практической стрельбы России, Феде-
рация армейской тактической стрель-
бы в России и Федерация практической 

стрельбы Московской обла-
сти). У посетителей должны 
быть все документы.
В общем, пусть и сократит-
ся число участников сорев-
нований по стрельбе, зато 
все будет четко, безопасно. 
И когда приходит человек, 
у которого есть все необхо-
димые документы, разре-
шающие использование 
оружия для спорта, мы так 
или иначе понимаем, что 
он не относится к крими-
нальному миру, что у него 
нет психических отклоне-
ний. Огнестрел нужно кон-

тролировать. Иначе никак. 
К тому же при желании всегда можно 
поехать в специально отведенные ме-
ста и пострелять. Они ведь продолжа-
ют работу. Я, например, езжу на тре-
нировки в стрелковый спортивный 
комплекс ЦСКА, расположенный на 
территории Таманской дивизии. Там 
соблюдают все правила безопасности. 
Даже серию боеприпасов проверяют.
Важно понимать, что руководитель 
Росгвардии и другие люди, принима-
ющие такие решения, не сделают хуже 
обществу. Оружие в первую очередь 
создано для защиты, а не для бездум-
ной пальбы. 

С 15 апреля вступили в силу измене-
ния в правилах тактической стрельбы. 
Во-первых, теперь к соревнованиям 
допускаются только стрелки с оружи-
ем, зарегистрированным в спортив-
ных клубах. А те, у кого есть только 
разрешение на ношение оружия, 
больше не смогут участвовать в сорев-
нованиях. Во-вторых, соревнования 
будут проводиться только 
на объектах из Всероссий-
ского реестра спорта, с пол-
ным пакетом разрешений 
от Росгвардии и договором 
с ФПСР!
Но это еще не все: в марте 
2025 года в Государствен-
ную думу РФ внесен зако-
нопроект, который может 
значительно изменить 
жизнь владельцев оружия, 
коллекционеров и просто 
тех, кто интересуется этой 
темой. Поправки в Феде-
ральный закон № 150 «Об 
оружии» предлагают ряд важных из-
менений, которые, если будут приня-
ты, упростят многие процедуры и сни-
мут излишние ограничения.
Одним из ключевых изменений стало 
уточнение минимальной длины ство-
ла — 300 мм и общей длины граждан-
ского и служебного оружия — 700 мм. 
Это нововведение позволяет легали-
зовать модели оружия, которые ранее 
не соответствовали устаревшим стан-

дартам, расширяя ассортимент до-
ступного оружия для граждан и орга-
низаций.
Я считаю, что все эти изменения дела-
ются для того, чтобы минимизировать 
перемещение оружия по городу. 
А ограничения для соревнований свя-
заны с желанием снизить травмоопас-
ность этого вида спорта. 

Считаю, что проблем 
в стрелковой подготовке 
много и необходимо их 
срочно решать! Должно 
быть понимание того, чему 
и как необходимо обучать, 
и не просто стрельбе, а го-
товности к действиям в хо-
де активного контакта 
в различных условиях. По-
добно тому, как в системе 
высшего профессиональ-
ного образования внедря-
ются педагогические тех-
нологии и вырабатывают-
ся компетенции. Так и в си-

стеме этого вида спорта должно 
приходить понимание того, что стрел-
ковая подготовка — это технология, 
которая строится на определенных 
законах и принципах, а также меняет-
ся с изменением характера боевых 
действий и техническим прогрессом 
в обществе! Наступило время менять 
систему стрелковой подготовки. 
И с полной уверенностью скажу: это 
только начало!

Никаких различий в прохождении ме-
дицинской комиссии у психиатра-
нарколога на стрелковое и спортив-
ное оружие нет, а потому и отношение 
к этим видам оружия должно быть 
одинаковым.
Бытует распространенное мнение, 
что с психологической точки зре-
ния увлечение стрелковыми видами 
спорта сопряжено с подавленной вну-
тренней агрессией, которая про-
сит выхода через социаль-
но опасное поведение. Та-
кие суждения совершенно 
не имеют ничего общего 
с реальностью.
Психология спорта далека 
от обычного любительско-
го отношения к оружию — 
и она у профессионалов со-
всем не про агрессию. Глав-
ная идея спорта для них 
заключается в желании 
развиваться и самореали-
зоваться. 
Более того, существуют на-
учные исследования, кото-
рые подтверждают мои слова. Соглас-
но им, у действующих спортсменов-
стрелков уровень агрессии и импуль-
сивного поведения значительно ниже, 
чем у контрольной группы людей, не 
связанных со стрелковым оружием. 
Объясняется это тем, что одно из глав-
ных условий для достижения резуль-
татов в этом виде спорта — это сово-
купность наличия развитого самооб-
ладания, самоконтроля, а также стро-
гой личной дисциплины.
Тренировки в стрелковом спорте на-
правлены на повторение одних и тех 
же действий, и как следствие — на от-
работку определенного навыка. Это 
требует абсолютно стабильного пси-
хологического и эмоционального со-
стояния, а также развитого умения 
концентрироваться и управлять свои-
ми эмоциями. К оружию нужно подхо-
дить только с холодной головой.

Главное, с чего начинает тренер в ра-
боте с новичками, — формирование 
навыков владения собой. Только по-
том, после обуздания своих импуль-
сов, можно приступить и к трениров-
кам с оружием, и к формированию 
навыков обращения с ним. Как 
и в спортивной борьбе, которую мно-
гие связывают с агрессией, важны аб-
солютное спокойствие и холодный 
разум. Спорт — это дисциплина и от-

тачивание навыков, а не 
бездумное размахивание 
оружием.
Таким образом, психоло-
гия участников спортив-
ных стрелковых соревно-
ваний в сложившейся ситу-
ации совсем ни при чем. 
Ужесточение в сфере регу-
лирования стрелкового 
спорта может быть связано 
с изменением требований 
к безопасности таких меро-
приятий и снижением ри-
сков нецелевого использо-
вания со стороны простых 

любителей оружия, которые далеки от 
принципов спорта и спортивного по-
ведения. 

Как человек, прослуживший десяти-
летия в подразделениях, которые ны-
не входят в систему Росгвардии, могу 
четко сказать, что все изменения в со-
ревнованиях очень пра-
вильные и нужные. Потому 
что люди, имеющие лицен-
зии на оружие, могут нару-
шать предписанные прави-
ла. И в принципе не пото-
му, что они такие злостные 
нарушители, а потому, что 
срабатывает человеческий 
фактор. К примеру, заяд-
лые охотники, как прави-
ло, хранят дома несколько 
ружей: сначала купили то, 
на которое хватило денег. 
Потом поняли, что оно не 
совсем удобное, и начали 
подбирать «по руке», докупали. Вот 
и хранятся у людей единиц по десять 
ружей. И на каждое из них выписыва-
ется отдельное разрешение на хране-
ние. Как правило, на пять лет. И по ис-
течении срока охотник должен прод-
левать лицензию. Из-за того, что мно-
го оружия, человек просто может 
забыть о сроках окончания лицензии 
на какое-то одно конкретное.
Точно такая же ситуация может быть 
и со спортсменами. А им же надо пере-
возить инвентарь на соревнования! 
Поэтому, если будет использоваться 
только оружие стрелкового клуба, это 
станет намного проще для всех. Тем 
более я знаю, что существует практи-
ка, когда спортсмены покупают ору-
жие, которое им нравится, но реги-
стрируют на стрелковый клуб. В та-
ком случае юридически владельцем 
является клуб, а фактически — спорт-
смен: он тренируется со своим оружи-
ем, и уже никто не может воспользо-
ваться его ружьем. И в любой момент 
он может продать оружие через клуб. 

Разве не проще будет всем от такого 
решения? Тем более есть и другое обо-
снование: за последние годы Россия 
участвовала в разных военных кон-

фликтах. Это и первая, 
и вторая чеченские кампа-
нии, «грузино-осетин-
ский» конфликт, боевые 
действия на Донбассе. По-
этому в некоторых регио-
нах может появляться не-
зарегистрированное ору-
жие, как после Великой 
Отечественной войны. Вот 
и ужесточение закона 
вполне логично. 
Не стоит забывать и о без-
опасности на самих сорев-
нованиях. Считаю, что ис-
пользование специального 

оружия снизит травмоопасность этого 
вида спорта. Как человек, прослужив-
ший в органах внутренних дел, могу 
точно сказать, что даже люди в МВД, 
прошедшие сборы первоначальной 
подготовки, получали травмы из-за 
использования оружия. Поэтому без-
опасность спортсменов, обслуживаю-
щего персонала, а также судей не сто-
ит сбрасывать со счетов!

Последние решения по огра-
ничению использования 
охотничьего оружия в спор-
те — это удар по всей стрел-
ковой культуре России. За-
кон «Об оружии» 1996 года 
безнадежно устарел и не учи-
тывает современных реалий. 
Он искусственно разделяет 
оружие на категории, хотя 
логичнее было бы классифи-
цировать его по техническим 
характеристикам — кали-
бру, мощности, а не по фор-
мальному назначению. 
Реальность такова, что в России 90 про-
центов спортивного оружия — это охот-
ничьи ружья и карабины с маркировкой 
РОХа. Возьмем для примера высокоточ-
ные винтовки: Лобаев, Орсис, «Калаш-
ников» — все они формально числятся 
как охотничьи, хотя фактически исполь-

зуются для спорта. Или рас-
смотрим пример практиче-
ской стрельбы: в этих дисци-
плинах просто не существует 
специализированного «спор-
тивного» оружия — наши 
стрелки десятилетиями ис-
пользовали серийные охот-
ничьи модели с минималь-
ными доработками. Новые 
правила фактически ставят 
крест на этих и многих дру-
гих дисциплинах.
Особенно странно выгля-
дит ситуация со стендовой 

стрельбой. Ведущие спортсмены ис-
пользуют те же модели, что и охотники. 
Разница лишь в длине ствола и баланси-
ровке, но по документам это все то же 
охотничье оружие. Получается пара-
докс: олимпийский вид спорта внезапно 
становится «нелегальным» на родине.

Абсурдно, что спортсмены, годами до-
казывающие свою ответственность, 
участвующие в десятках соревнований, 
не могут получить доступ к коротко-
ствольному оружию для тренировок. 
Главный миф, который продвигают 
инициаторы этих мер, — будто ограни-
чения повысят безопасность. Преступ-
ники все равно найдут возможность за-
владеть оружием в своих интересах, 
а законопослушные граждане останутся 
без возможности легально заниматься 
любимым делом. Вместо запретов нуж-
но ужесточать контроль за выдачей ме-
дицинских справок и повышать общую 
оружейную культуру. 
Эти изменения ударят по миллионам за-
конопослушных владельцев оружия 
и уничтожат целые пласты спорта. Вме-
сто этого нужны разумная либерализа-
ция и обновление закона с учетом инте-
ресов спортивного сообщества.

Чемпион 
Ничего менять не надо! Законо-
послушные владельцы оружия 

ни в чем не виноваты. Мы просто хотим 
заниматься тем, что любим.

Федор Трофимов
Ограничения не повысят безопас-
ность. Кому надо, те и так найдут 

способы, как обойти закон и завладеть 
оружием. 

Sport_18
Именно большинство моделей 
привычного нам спортивного 

оружия просто останутся под запре-
том. Я против. Это очень неожиданные 
и ненужные перемены. 

Комментарии

Senoir Andry
Товарищи стрелки, не так стра-
шен черт. Запретили участвовать 

в соревнованиях с нарезным неспор-
тивным оружием. Нарезным. Спортин-
гисты могут выдохнуть. А для охотни-
ков все еще работают стрельбища.

Вениамин ВинниПухович
Можно подумать, что спортсмены 
стреляют из тех же ружей, с кото-

рыми охотники по лесу бегают. И чего 
развели демагогию? Раз принимают 
такие меры, значит, есть нужда.

Пушистый орк
Вообще не понимаю, зачем 
это все вводить. Люди 

и без стрелкового оружия к насилию 
прибегают. Правильно Соловьев гово-
рил, что тогда уже и сковородки, и но-
жи кухонные запрещать нужно.

Светлана Камсулина
Все правильно делают. Хотите 
стрелять — идите на фронт или 

устраивайтесь работать в правоохра-
нительные органы. Я считаю, 
что в мирной жизни оружию места нет!

Комментарии

Дмитрий Б.
В системе стрелкового спорта 
действительно не хватает изме-

нений. Возможно, эти шаги в резуль-
тате принесут свои плоды. 

Коллекционер 
Не знал, что там у спортсменов, 
но теперь тоже беспокоюсь. 

20 лет коллекционирую оружие. У ме-
ня оформлена соответствующая ли-
цензия, все законно. Зачем ужесточать 
еще сильнее, если все и так хорошо.

Тренер
Все для людей. Думаю, это поло-
жительно повлияет и на развитие 

самого вида спорта. Например, будет 
полезно тем, кто только думал начать 
заниматься стрельбой. А возможно, 
раньше он опасался чего-либо. Теперь 
же наконец-то решится пойти на тре-
нировки. 

Антон Круглов
Поправки в федеральный закон 
звучат вполне обоснованно.

Комментарии Преображенский 
Неадекватов всяких много. 
Но, думаю, среди спортсменов та-

ких мало. Все же они к психиатру хо-
дят, хотя бы один раз. А вот те, кому 
действительно нужна помощь такого 
специалиста, и виду не подают. Ходят 
среди нас и рады. 

Мария Альтушкина
Все верно подмечено. Надо иметь 
невероятное самообладание, 

чтобы взять в руки оружие. Но раз та-
кие поправки ввели, значит, кому-то 
они все-таки нужны. 

Комментарии
Футболист

Хотите заниматься спортом — 
выбирайте футбол, баскетбол, 

плавание, легкую атлетику. А что спор-
тивного в стрельбе? Не понимаю этого 
совсем.

Елена Чеснокова
Шахматы, знаете ли, тоже спорт. 
Не надо сбрасывать их со счетов. 

Если нравится людям, пусть себе стре-
ляют. Вам же не мешают. 

Комментарии
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Заряженные стрелки
Федерация практической стрельбы России по указанию Росгвардии перестала допускать к соревнованиям участников с оружием, 

не зарегистрированным в спортивных клубах. Помимо этого, 15 апреля вступили в силу поправки в ФЗ № 150 «Об оружии». По этому 
поводу высказался и известный телеведущий Владимир Соловьев. Журналист предложил смягчить нынешний закон.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 

редакции «Вечерней 
Москвы»
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17 мая 2024 года. Спортсмен Ярослав Соколов на соревнованиях по практической стрельбе 
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Животным приходилось еще тяжелее, хотя ра-
ботники зоопарка — и столичные, и местные — 
делали для них все возможное. Шимпанзе Мо-
риц в дороге простудился и погиб от пневмо-
нии. Уже в Свердловске потеряли носорога Ма-
ри, зебру Дарьку, некоторых крупных кошек. 
Слоновника в городе не было, и великаншу Но-
ну определили в бывшую церковь — там хотя 
бы потолки высокие. Один из работников зоо-
парка очень привязался к слонихе, построил 
печку, чтобы она поменьше мерзла, но все рав-
но не смог уберечь — ее доконало недоедание.
Ситуация наладилась только спустя год. В мае 
1942 года Веру Чаплину с должности зоотехни-
ка повысили до заместителя директора Сверд-
ловского зоопарка. Ей пришлось отвечать за 
заготовку корма и ремонт помещений для жи-
вотных. 5 октября Чаплина писала мужу, что 
овощехранилище на 40 процентов заполнено, 
а вот сено все никак не просушат: «Дожди льют 
беспрестанно, и даже шел уже снег». Хищникам 
лучше, чем травоядным: «Мяса много, и кор-
мим всех до отвалу, т. к. с жирпромом мне все 
же удалось договориться». Самой Вере Васи-
льевне наконец-то выделили комнату, и она за-
брала из Челябинска сына.

Львица ждала два года

27 февраля 1943 года Веру Чаплину с обоими 
детьми вызвали в столицу. Ей снова предстояло 
работать в Московском зоопарке, но уже на ад-
министративной должности — директором 
производственных предприятий. 
— Это была целая сеть мастерских, приносив-
шая зоопарку большой доход, — объясняет 
Максим Тавьев. — Там делали на продажу чуче-
ла, клетки, разводили аквариумных рыбок 
и насекомых, которыми их кормят, изготавли-
вали материалы для изучения биологии в шко-
лах и вузах. 

Целых полгода Вера Чаплина не решалась по-
видать своего самого знаменитого питомца. 
20 апреля 1935 года в зоопарке родился льве-
нок, от которого отказалась мать. В то время 
там не было условий, чтобы выходить зверены-
ша. Вера Чаплина забрала малышку к себе, 
в комнату коммунальной квартиры на Боль-
шой Дмитровке. Назвала свою подопечную Ки-
нули — с ударением на первом слоге (ее ведь 
бросили, покинули). Целый год львицу растили 
вместе с шотландской овчаркой Пери, а потом 
обеих поместили в зоопарк. Об этом экспери-
менте в свое время писали статьи, снимали 
фильмы и фоторепортажи, а сама Вера Чаплина 
опубликовала документальную повесть, кото-
рая так и называлась — «Кинули» (первое из-
дание вышло в 1937 году).
Психика у Кинули была неустойчивая, она 
с трудом адаптировалась в зоопарке. Эвакуиро-
вать нервную львицу не стали, но и в Москве ей 
пришлось пережить немало — и бомбежки, 
и смерть подруги-овчарки. Все это должно было 
сказаться на хищнице не лучшим образом.
— После возвращения Вера Чаплина несколько 
раз заглядывала в львятник и несколько раз 
проходила мимо клетки с Кинули, чтобы подго-
товить ее, — сообщает Максим Тавьев. — Лишь 
в конце августа 1943 года сотрудники зоопарка 
позволили Вере Васильевне войти в клетку. 
Встречу описала «Вечерка» за 28 августа 
1943 года. С внешней стороны решетки встали 
наготове люди, вооруженные брандспойтами 
и крейцерами — шестами с металлическими 
наконечниками. Львица сразу признала Чапли-
ну — лизала ей руки и мяукала. «Но за время 
длительной разлуки Кинули разучилась соиз-
мерять свои движения и усилия. Желая обра-
тить на себя внимание, она так толкнула Чапли-
ну головой, что та чуть не упала, а обнимая вос-
питательницу лапой, чтобы затащить к себе 
в клетку, и совсем опрокинула ее».

Спасительница оскалила клыки

В августе 1944 года Веру Чаплину снова отпра-
вили в Свердловск — возвращать животных из 
эвакуации. 
— На обратном пути вместе с Верой Васильев-
ной эшелон сопровождала неопытная сотруд-
ница, — говорит Максим Тавьев. — В вагоне 
с животными было очень душно, напарница все 
время настаивала на том, чтобы проветрить. 
Наконец в один из вечеров Чаплина сдалась. 
Дверь открыли — и тут с крыши вагона спрыг-
нул человек и юркнул внутрь. За эшелоном все 
это время следили: ведь там везли и корм для 
животных, а еда была на вес золота. 
— Чаплина рассказывала, что она мгновенно 
просчитала ситуацию: их убьют, в лучшем слу-
чае выкинут из вагона на полном ходу, — вспо-
минает Максим Тавьев. — И так же моменталь-
но пришло решение: одним прыжком она вско-
чила на большую нижнюю клетку и резко, с гро-
хотом открыла задвижку верхней клетки 
поменьше, в которой находилась рысь Тася. 
Тася выскочила из клетки, выгнула спину, оска-
лила клыки и рявкнула на незнакомца. Тот вы-
летел из вагона и повис снаружи на поручнях, 
а Чаплина в мгновение ока заперла дверь. Ока-
залось, грабителей было двое: они еще долго 
молотили по двери кулаками и орали: «Открой-
те, а то убьем!»
— Тасю довольно легко водворили обратно 
в клетку, — улыбается Максим Тавьев. — И по-

сле этого до самой Москвы помощница безро-
потно и во всем слушалась Веру Васильевну.

Трагедия моржихи Нюрки

В начале января 1946 года Вера Чаплина уволи-
лась из зоопарка и посвятила себя литератур-
ной работе. Впрочем, некоторые воспомина-
ния были столь болезненными, что писатель-
ница даже спустя десятилетия решила не выно-
сить их на публику. 
В июне 1988 года Вере Васильевне пришло пись-
мо на английском. Обратный адрес — США, 
штат Флорида, город Нейплс. Местные третье-
классники прочли (в переводе) ее рассказ «Нюр-
ка», впервые опубликованный в 1937 году, — 
про истощенного моржонка, привезенного 
в Московский зоопарк. Вера Чаплина описыва-
ла, как заставляла малышку побольше двигать-
ся, чтобы окрепнуть: манила рыбой, и Нюрка 
ползла по суше, переваливаясь на ластах… 
Юным американцам хотелось узнать, что стало 
с моржихой потом. Они попросили прислать 
продолжение рассказа: в их классе учится маль-
чик-эмигрант из Москвы, его родители с удо-
вольствием переведут текст.
— После довольно долгих колебаний и обсуж-
дений с внучкой Мариной Вера Васильевна на-
писала письмо, в котором рассказала, чем за-
кончилась история Нюрки, — признается Мак-
сим Тавьев. — Но в последний момент она от-
правила в США другой вариант ответа, 
в котором ушла от трагической правды, поща-
див чувства маленьких читателей. 
А трагическая правда звучала так:
«Шла война. <...> Негде было достать свежей 
рыбы, а это был корм, без которого она не могла 
жить. Нюрка худела на глазах. Настал день, ког-
да она уже не могла встать. Она прижалась ко 
мне головой, а из ее глаз текли слезы. Это была 
наша последняя встреча. <…>
Я ненавижу войну. Я не хочу, чтобы ее испытали 
дети нашей страны, вашей, и всех других стран. 
Будьте же[,] ребята[,] счастливы, и пусть небо 
земли будет всегда мирным…»

В
 ночь на 23 июля 1941 го-
да на территорию зоо-
парка упали первые бом-
бы. Решено было эвакуи-
ровать хотя бы самых 
ценных и крупных обита-
телей. Часть животных 
направили в Сталинград, 
который до лета 1942 го-

да оставался тыловым городом, — но, видимо, 
до места назначения они не доехали. Куда боль-
ше повезло другой партии, отправленной 
в Свердловск (так в советское время назывался 
Екатеринбург). С ними предстояло поехать Ве-
ре Чаплиной — ей было 33 года, и она заведова-
ла в Московском зоопарке секцией хищников. 

Нашла детей чудом

За Урал вывозили группу из 26 зверей (два бе-
лых медведя, восемь обезьян, 10 крупных коша-
чьих, трое парнокопытных, зебра, носорог 
и слон) и 130 волнистых попугайчиков. При от-
боре в этот «Ноев ковчег» учитывался характер 
питомца. 
— Свирепого слона-гиганта Шанго не стали да-
же пытаться эвакуировать, — приводит пример 
биограф Веры Чаплиной, муж ее внучки Мак-
сим Тавьев. — В поезд взяли добродушную сло-

ниху Нону: она дотопала пешком от зоопарка 
до Казанского вокзала и там так же послушно 
влезла на железнодорожную платформу. 
Дорога на восток запомнилась Вере Чаплиной 
прежде всего личной драмой. 1 августа 1941 го-
да, пока Вера Васильевна оформляла в Москве 
документы, какая-то родственница забрала 
с собой ее детей — 12-летнего Толю и 4-летнюю 
Люду в эшелон, увозивший одно из учреждений 
в направлении Свердловска, но ехавший до 
станции Чернушка Пермской (в то время — Мо-
лотовской) области. 
— В пути поезд попал под бомбежку, родствен-
ница пропала, — рассказывает Максим Та-
вьев. — Толю и Люду приютили в какой-то из 
деревень возле Чернушки. Через несколько 
дней молодая жительница этой деревни поеха-
ла на станцию кого-то встречать и зачем-то взя-
ла с собой Людочку. Пришел поезд из Москвы, 
совсем рядом с ними из вагона вышла Вера Ча-
плина. И, хотя она направлялась в противопо-
ложную сторону и ее лица не было видно, Люда 
узнала кожаное пальто Веры Васильевны и за-
кричала: «Мама!» 

Хищником быть проще 

В Свердловске к приезду москвичей ничего не 
было готово — ни для животных, ни для персо-
нала (вместе с Чаплиной приехали две женщи-
ны-зоотехника). Вера Васильевна днем работа-
ла в зоопарке, по вечерам — в госпитале, а про-
водить ночи с двумя детьми ей приходилось… 
на вокзале. Хорошо, что осенью 1941 года вы-
яснилось: ее муж, ушедший летом в ополчение, 
после госпиталя вернулся в свой институт 
и оказался вместе с ним в Челябинске. Вера Ва-
сильевна отправила в этот город сына, а сама 
с дочкой скиталась по чужим квартирам, где им 
не смогли выделить даже кровати. 
— Вдвоем с Людочкой им достаточно было сто-
ла, чтобы переночевать, — пересказывает вос-
поминания Чаплиной Максим Тавьев. — Утром 
она отводила дочь в детский сад, из которого 
забирала только к вечеру. 

24 апреля отмечала день рождения Вера Чаплина (1908–1994), автор детских книжек о животных, много лет проработавшая в Московском зоопарке. 
В годы войны она принимала участие в эвакуации зверей из столицы, обустройстве их за Уралом и последующем возвращении. В архиве ее семьи 
сохранилось немало документов об этой истории, в которой нашлось место и страшному, и трогательному, и смешному.

Сотрудник Московского зоопарка Вера Чаплина вывозила животных из-под бомбежек

Ноев ковчег на колесах

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Обозреватель

Рысь Тася спугнула 
злодеев, которые
хотели ограбить 
эшелон со зверями, 
возвращавшийся 
с Урала 

книги Веры Чаплиной вышли 
в 1935–1994 годах в нашей стра-
не. Из них 84 — на русском языке, 
остальные — на языках народов 
СССР и иностранных.
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Вера Чаплина родилась в Москве 24 апре-
ля (7 мая) 1908 года в дворянской семье. 
День рождения всегда отмечала 24 апре-
ля, по старому стилю, эту же дату указыва-
ла в анкетах. С детства любила животных. 
В 1924 году, в 16 лет, устроилась в Мо-
сковский зоопарк, где проработала два 
с лишним десятилетия. Была мастером 
выхаживания зверят. Инициатор созда-
ния и первый руководитель площадки мо-
лодняка, на которой вместе держали де-
тенышей животных различных видов, 
в том числе хищников — рядом с травояд-
ными (существовала с 1933 до конца 
1970-х годов, была одной из визитных 
карточек зоопарка). С середины 1930-х 
годов работала как писатель-анималист 
и популяризатор своего опыта, часто пе-
чаталась в «Вечерней Москве». Наиболь-
шую известность получили ее книги «Мои 
воспитанники» (1937), «Четвероногие 
друзья» (1947), «Питомцы зоопарка» 
(1965). Один из немногих советских дет-
ских писателей, чьи книги активно изда-
вались за рубежом, даже в капиталисти-
ческих странах в разгар холодной войны.

Досье

За годы войны Московский зоопарк не закрывался 
нинадень. Штат сократился почти втрое и состоял в ос-
новном из женщин. Для отопления вольеров вырубали 
в Измайловском парке больные деревья, сено для тра-
воядных заготавливали в парках и на бульварах. Хищ-
ников подкармливали мясом павших лошадей.
Первая бомбежка, в ночь на 23 июля 1941 года, унесла 
жизнь одной лисички. При второй атаке, в ночь на 5 ян-
варя 1942 года, погибли двое сотрудников и один попу-
гай. Многие вольеры оказались разрушены в 30-градус-
ный мороз, дыры забивали фанерками, не дожидаясь 
конца бомбежки. Птиц ловили и в руках переносили 
в другое помещение, укутывая собственной одеждой. 
Львы, тигры, медведи, слоны, крупные копытные (яки, 
зебу) и хищные птицы вели себя спокойно: они и в при-
роде часто видят опасности. Олени, лани, дикие козы 
и бараны, а также волки, привыкшие, чуть что, спасаться 
бегством, паниковали. Мелкие птицы поначалу мета-
лись в ужасе, а когда холод пробрал их докостей, впали 
в ступор. 
В 1943 году в зоопарке впервые с начала войны стали 
появляться детеныши. Особенно радостным было собы-
тие, случившееся 4 августа 1943 года: первый раз в исто-
рии зоопарка дали приплод бегемоты. Малыша назвали 
Август, в честь месяца рождения.

КСТАТИ

Вера Чаплина у себя дома на Большой Дмитровке с львицей Кинули и овчаркой Пери. Через два месяца обоих животных отдадут в зоопарк. Фото: март 1936 года

Фотоочерк из «Вечерней Москвы» за 2 апреля 
1936 года о том, как львицу растят в обычной 
московской коммуналке. На нижнем снимке 
годовалая Кинули дремлет слева от стола, 
за которым пьют чай Вера Чаплина (спиной 
к объективу), ее муж, брат и семилетний сын. 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Арина Смирнова, которая в погожий денек вышла прогуляться по набережной Тараса Шевченко. Теперь вплоть 
до 27 октября в праздничные и выходные дни участок набережной от дома 12, строение 26, по Кутузовскому проспекту до моста «Багратион» будет пешеход-
ным. Это территория шириной около 10 метров, которая включает не только тротуары, но и полосы для автомобилей. Москвичи и гости города смогут на-
слаждаться прогулками на свежем воздухе, кататься на велосипедах, самокатах и роликах. Участок дороги на набережной Тараса Шевченко закрывают для 
автомобилей уже восьмой год подряд. Как отметили в мэрии столицы, создание пешеходных зон — это часть концепции устойчивого городского развития, 
направленной на снижение зависимости от автомобилей и популяризацию экологически чистых видов транспорта. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Радость новых 
открытий

По свежим данным опросов, прове-
денных крупными рекрутинговыми 
сервисами, больше половины россиян 
мечтают об отпуске в новых, неизве-
данных городах, а вот пляжные кани-
кулы оказались на втором месте. Сто-
ит заметить, это уже устоявшийся 
тренд — год от года разрыв только уве-
личивается. Да и по социальным се-
тям это легко заметить — если раньше 

ленты в отпускной сезон были заполнены фотографиями 
из Турции и Египта, то сейчас даже сложно выделить одно 
направление. Теперь прежде всего по России востребова-
но множество маршрутов, от Камчатки до Калининграда, 
да и за рубеж теперь выезжают не только в страны со «все 
включено», которые пленяли воображение лет двадцать 
назад, но все чаще встречаются экзотические варианты 
от Вьетнама до Танзании. Исследовательский интерес по-
беждает страх и неуверенность, 
и все больше путешественников 
уже не стремятся расслабляться 
две недели, потягивая приятный 
коктейль на берегу. 
Думаю, что сказывается и разни-
ца поколений. Помню, как мы 
с мамой первый раз поехали на 
море с заветным «все включено» 
и как ее, выросшую в дефиците, 
поражало изобилие и организо-
ванность отдыха, когда можно 
забыть о всех бытовых пробле-
мах и беззаботно наслаждаться 
обилием разносолов на швед-
ском столе — тогда это казалось 
верхом успеха и отпуском мечты 
для среднестатистической се-
мьи. Но сейчас наша жизнь из-
менилась настолько, что ком-
фортными условиями никого не 
удивишь, и просто бездельни-
чать на пляжах уже неинтерес-
но. Да и, что немаловажно, сильно изменились и предло-
жения — Алтай, Байкальский край, Дагестан, Карелия... 
Маршруты, где инфраструктура развилась за несколько 
лет, перевернули наши представления о хорошем отдыхе. 
Знакомиться с другой культурой, любоваться непривыч-
ными пейзажами, открывать новое  — вот что стало при-
влекательным.
Впечатления отпечатываются в памяти яркими картин-
ками, волнуя воображение, вдаль зовут все новые и но-
вые точки на карте — в эпоху открытой информации мы 
гораздо больше знаем о том, что нас ждет в дальних краях, 
чем славятся те или иные города, как выглядят те или 
иные чудеса природы... Так хочется хотя бы раз в жизни 
увидеть их своими глазами. Мир вдруг из большого и не-
доступного превратился, с одной стороны, в очень ма-
ленький, в нем кажется все взаимосвязанным и близким, 
но с другой стороны — манящим неизведанными терри-
ториями, куда попасть теперь намного проще. И выби-
рать можно из бесчисленного количества вариантов на 
любой вкус и кошелек. И я уверена, что популярность ис-
следовательского туризма будет только расти!

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Президент отметил трудовые 
заслуги журналистов

Конкурс поможет избежать 
аварийных ситуаций

Президент РФ Владимир 
Путин наградил орденом 
Почета главного редактора 
«Московского журнала», 
входящего в медиахолдинг 
«ВМ», Анну Гру-
шину (на фото).

Награду присуди-
ли за вклад в разви-
тие средств массо-
вой информации 
и многолетнюю 
добросовестную 
работу.  
— Я еще не до конца осознала 
произошедшее. Это очень вы-
сокая награда, которую я, без-
условно, воспринимаю как 
оценку моего труда, — делится 
эмоциями Анна Грушина. — 
Я искренне люблю свою рабо-
ту и всегда выполняла ее чест-

но. Для любого профессионала 
важно признание его труда, 
особенно на таком уровне. 
За 35 лет «Московский жур-
нал» стал важным культурным 

проектом, сочета-
ющим просвети-
тельскую работу, 
встречи с читате-
лями и поддержку 
патриотических 
инициатив, вклю-
чая помощь участ-
никам СВО. 
Также за заслуги 

в развитии журналистики 
первому заместителю главно-
го редактора «Российской га-
зеты» Юрию Лепскому при-
своили звание «Заслуженный 
журналист РФ».
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Завтра завершится ряд ме-
роприятий, организованных 
Благотворительным фондом 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной. Акции при-
урочены ко Всемирному дню 
изобретения троллейбуса.

Основная задача состязаний — 
предотвращение дорожно-
транспортных происшествий 
с участием детей через разви-
тие их творческих навыков.
— У нас есть конкурс чтецов 
стихов по ПДД о троллейбусе. 
Он проводится с целью профи-
лактики дорожно-транспорт-
ных происшествий с участием 
детей через художественно-

эсте тические навыки, — ска-
зала руководитель фонда Ок-
сана Едыкина.
Участникам конкурса предсто-
ит отправить видеоролики 
и презентации по Правилам 
дорожного движения, связан-
ным с экологичным транспор-
том — троллейбусом. Могут 
принять участие ребята в воз-
расте до 18 лет.
Кроме того, до 25 мая пройдет 
V Всероссийский конкурс фо-
то- и видеоработ по ПДД «До-
рожная грамматика весенних 
дорог детства», направленный 
на профилактику ДТП в весен-
ний период.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Собственников квартир хотят обязать письменно 
согласовывать с соседями сдачу помещения в аренду, 
если они не заключают с арендаторами договор найма 
и не регистрируют его. Законопроект с подобной ини-
циативой внесли на рассмотрение в Госдуму.

Вопрос дня
Арендодателей 
жилья хотят обязать 
собирать подписи 
соседей. И как вам?

ЕВГЕНИЙ СКОМОРОВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ АГЕНТСТВ 
ЭЛИТНОЙ НЕДВИЖИМОСТИ

Данная законодательная ини-
циатива имеет смысл. Дей-
ствительно, многие жители 
устали от «проходных дворов» 
в квартирах, которые сдаются 
посуточно, или от непонят-
ных и нередко даже опасных 
арендаторов по соседству. 
С точки зрения законодатель-
ства отношения собственни-
ка, арендатора, фискальных 
органов и силовых структур 
уже достаточно сильно регла-
ментированы. От того, что бу-
дет согласие собственников 
соседних квартир, эффектив-
нее связка вышеупомянутых 
отношений не станет. Да и не 
всегда такие согласия можно 
будет получить: соседние 
квартиры тоже могут сдавать-
ся или соседние помещения 
могут находиться в собствен-
ности муниципалитетов. 

АЛЛА ГЕОРГИЕВА
ЭКСПЕРТ ПО НЕДВИЖИМОСТИ

Здесь нарушаются права 
и собственника, и того соседа, 
который будет давать согла-
сие. На что именно он должен 
соглашаться? С одной сторо-
ны, арендаторы бывают раз-

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ными. Например, пожилая 
женщина, скорее всего, не бу-
дет даже выходить из дома, 
а вот какая-нибудь пара сту-
дентов — это почти всегда 
громкая музыка, хохот, не дай 
бог еще и собаку заведут… 
А как отзывать, например, та-
кое согласие? Вот как это бу-
дет учитываться? Некоторые 
арендодатели могут вообще 
«уйти в тень» и сдавать квар-
тиры без договора, а это при-
несет с собой риски для обеих 
сторон. Все условия должны 
быть прописаны: по оплате, 
правилам поведения. 

НИКИТА ТАРНОВСКИЙ
ЮРИСТ, ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
ЮРИСТОВ РОССИИ

На мой взгляд, с помощью 
этого закона будут бороться 
с нелегальными мигрантами 
и нехваткой налоговых сбо-
ров. Цель государства — по-
могать людям ощущать свою 
безопасность. С другой сторо-
ны, стоит понимать, что права 
соседей не нарушаются засе-
лением кого бы то ни было 
в квартиру рядом. Если им 
шумно или страшно — они 
всегда могут обратиться в по-
лицию. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Вчера в Центре Гиляровского 
открылся совместный проект 
Музея Москвы и Московской 
школы мозаики «Звери и ми-
фы: от античных мозаик к мо-
сковским изразцам». Экспо-
зиция объединила в себе 
интерпретации античных мо-
заик современными художни-
ками с древними изразцами. 

В последнее время интерес 
к мозаике набирает обороты. 
Мозаичные панно снова вы-
кладывают на станциях ме-
тро, используют для украше-
ния храмов. Спрос на мону-
менталистов довольно высо-
кий, поэтому в столице начали 
открываться школы по подго-
товке художников. Одна из 
них и представила работы сво-
их учеников, вдохновлявших-
ся тем же, что и их коллеги, 
три столетия назад, — антич-
ными мифами. Грифоны, 
львы, единороги, кентавры — 
все эти волшебные создания 
сейчас, как и раньше, занима-
ют свое место в оформлении 
фасадов зданий. 
— Известная геральдическая 
пара — лев и единорог — еще 
во времена Ивана Грозного 

стала эмблемой московского 
Печатного двора, — поясни-
ла Маргарита Чигодайкина, 
куратор выставки.
Современные мозаичисты 
представили мифических 
зверей, выполненных в стиле 
дохристанских и христиан-
ских мозаик из разных стран. 
Выставка дополнена изразца-
ми московских художников 
XVI века.

— Восемнадцать веков на эту 
же тему, для того чтобы каж-
дый мог сравнить и убедиться 
в том, что времена меняются, 
а каноны, по которым созда-
ются шедевры, — вечны.
Вообще, у мозаичного искус-
ства в нашей стране сложная 
история. До революции моза-
ичисты работали в основном 
в храмах. А после революции, 
когда храмы начали сносить, 

такие художники остались без 
работы. Чуть позже о мозаи-
чистах вспомнили во время 
масштабного сталинского 
строительства, когда их ре-
месло оказалось востребова-
но для создания монумен-
тальных произведений на 
станциях метро и в домах 
культуры. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Мифические грифоны и единороги 
вдохновили современных художников
Выставка

23 апреля. Сокуратор выставки Маргарита Чигодайкина 
показывает фрагмент «Лев» самой крупной мозаики 
«Царство мира» Анастасии Беловой. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

НАТАЛИЯ ЗАЙЦЕВА
КООРДИНАТОР ВЫСТАВКИ

На выставке представлено око-
ло 30 мозаичных произведе-
ний, которые были выполнены 
художниками по мотивам 
древних мозаик, обнаружен-
ных археологами в Ливии, Тур-
ции, Италии, Иордании и Ма-
кедонии. Образы мифических 
животных, сказочных существ, 
сценки быта и охоты можно 
встретить и на античных моза-
иках, и на фасадах средневе-
ковых сооружений, и на израз-
цах XVII–XVIII веков. Современ-
ному человеку они иногда ка-
жутся наивными и простыми 
в своем исполнении, но на са-
мом деле они обладают глубо-
ким символизмом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работа и образование

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Товары и услуги

● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79

● Арбитражный управля-
ющий в деле о банкротстве 
№ А40–122698/2016 приглашает на 
работу на должность единоличного 
исполнительного органа предпри-
ятия, принадлежащего должнику. 
Подробности по тел. (495) 764-03-22


